
Línea de micros  
de Concepción 
suma seis buses 
de alto estándar

PROGRAMA REGIONAL “RENUEVA TU MICRO” PRESENTA 128 SELECCIONADOS

Bárbara Cousiño descolló en la serie contra Español y ahora 
se prepara, junto al plantel, para desafío de la liga nacional.

Jugadora de básquetbol UdeC 
habla del desafío “Final Four”

Dicen que no se mide el efec-
to que genera en sus ventas.

En octubre del año pasado, la 
línea Buses Palomares sorprendió 
al poner en servicio el primer bus 
convencional (a combustión 
interna) de alto estándar en el 

Gran Concepción. Pero, en un 
esfuerzo de la empresa, y el apoyo 
que recibirá desde el Estado, gra-
cias al Programa “Renueva Tu 
Micro,” sumará seis nuevos buses 

de las mismas características, 
como lo señaló Francisco Castillo,  
presidente y representante legal 
de Buses Palomares. 

Máquinas de piso bajo, con acceso universal y climatizadas.

Comercio local 
mantiene 
rechazo a 
elecciones  
en dos días:

Para esta destacada efeméride, la orquesta 
clásica penquista interpretará la Quinta 
Sinfonía de Gustav Mahler, 
contundente obra que 
será dirigida por la 
batuta de Paolo 
Bortolameolli. 

Sinfónica UdeC celebrará 72 años 
de vida con dos especiales conciertos
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

DR. RICARDO O. BARRA 
Director Centro EULA, UdeC

Junio es uno de los meses más 
lluviosos del año, por lo que corres-
ponde un balance tras su paso. En 
esta oportunidad, nos sorprendió 
nuevamente con un evento extre-
mo, vale decir, una gran cantidad de 
agua caída en un tiempo breve. ¿Por 
qué se genera esto? Los científicos 
aluden a un río atmosférico, es de-
cir, una masa de aire muy cargada 
de humedad que desde el mar pre-
cipita en el continente a tasas sin 
muchos precedentes históricos 
(considerando desde cuando hay 
mediciones).  

Las precipitaciones muestran 
importantes diferencias a lo ancho 
de Chile, desde la cordillera al mar 
y, allí, un punto importante que de-
termina cuanta agua finalmente es 

mente estos eventos extremos gol-
pean con más fuerza a los más po-
bres y a aquellas áreas de rezago de 
nuestra región.  

Una planificación para minimi-
zar los riesgos se hace cada vez más 
urgente y necesaria y como Centro 
EULA Chile estamos colaborando 
con el MINVU para entregar un plan 
para el área metropolitana de Con-
cepción, que es sin duda un avance, 
pero insuficiente, si lo miramos a la 
escala de la región y en particular en 
sus áreas de rezago (alto Biobío y 

Provincia de Arauco).  
Es importante definir la ne-

cesaria conectividad vial y digi-
tal de la región para avanzar en me-

jores condiciones de vida y las ade-
cuaciones de la infraestructura que 
permitan reducir los riesgos. La fal-
ta de estructuras que permitan eva-
cuar el agua en un tiempo adecuado, 
como sucedió en la comuna de Cu-
ranilahue, es una urgencia que no se 
puede eludir. Avanzar en un plan de 
acción regional para el cambio cli-
mático, de una infraestructura resi-
liente, se transforma también en otra 
de las prioridades para las futuras 
autoridades de la región, para lo cual 
estamos también colaborando des-
de la Universidad de Concepción.

cuada a este nuevo escenario climá-
tico, que involucra una infraestruc-
tura sin adaptación para los antece-
dentes climáticos actuales. Hay so-
luciones disponibles, y lo 
discutíamos en la Feria del Día del 
Medio Ambiente hace unas sema-
nas. Algunas de ellas son muy caras, 
pero será siempre más costosa la 
inacción frente a este escenario de 
crisis.  

Debemos actuar más rápido y 
adaptar la infraestructura de nues-
tras ciudades a este nuevo tipo de 
eventos extremos que nos gol-
pean, independiente de la 
estación del año. Definir áreas 
donde se puedan construir vivien-
das, minimizando diversos riesgos 
(inundaciones, incendios, olas de 
calor, remociones en masa, etc.), se 
convierte en una necesidad.  

Por tanto, un diálogo entre la 
ciencia y los diversos actores regio-
nales es muy relevante para alcan-
zar dos objetivos: proteger los ser-
vicios de los sistemas naturales que 
nos guardan de estos riesgos y, a la 
vez, avanzar en la construcción de 
infraestructura urbana en áreas 
donde estos riesgos puedan ser mi-
nimizados. Este último punto es 
muy relevante, puesto que normal-

transportada por los ríos es la lla-
mada isoterma cero: el punto don-
de el agua cae como nieve, por lo 
tanto, se almacena temporalmente; 
y donde el agua cae en forma líqui-
da, que escurre superficial y subsu-
perficial si este punto es elevado en 
la montaña.  

De acuerdo con variados datos, 
cayó en 72 horas lo que tradicional-
mente llueve durante todo el mes de 
junio. Pero esto no explica la magni-
tud del daño que se provocó en la re-
gión del Biobío, en particular por 
las crecidas de canales, esteros, ríos 
y lagunas sobre la infraestructura 
urbana y de transporte.  

Ha sido una constante en los es-
pecialistas mencionar la ausencia 
de una planificación territorial ade-

Impresiones de junio 

CATALINA BINDER 
Vicepresidenta CPI

El crecimiento de la economía es 
una condición indispensable para 
disminuir las brechas de desigual-
dad y elevar el nivel de bienestar de 
las personas y para lograrlo se re-
quiere  mantener altos niveles de in-
versión y aumentos sostenidos en 
productividad. 

En nuestro país, la productividad ha 
tenido un estancamiento desde hace 
un par de décadas y  la inversión, por 
su parte, ha disminuido su crecimien-
to de un 8,6% anual entre 2000 y 2010, 
a un 3,42% en la década posterior. 
Sin perjuicio de lo anterior, cabe 
destacar que la inversión ex-
tranjera directa en 2022 registró 
el monto más alto desde el 2014, ten-
dencia que se mantuvo el 2023. 

Bajo este prisma, existe consenso 
en que el sistema para la obtención 
de  permisos sectoriales se ha trans-
formado en un obstáculo crítico para 
la materialización de proyectos. 

Hoy, cualquier inversión debe ob-
tener más de 380 autorizaciones emi-
tidas por 37 servicios públicos, pro-
ceso caracterizado por la falta de 
coherencia regulatoria, duplicación 

simplificación de los procesos de ob-
tención de autorizaciones para la 
realización de actividades económi-
cas en el país.  

El desafío que queda planteado a la 
autoridad es evitar la generación de 
trabas burocráticas, para lo cual pa-
rece fundamental garantizar la trans-
parencia, la coordinación interinsti-
tucional, la simplificación de requisi-
tos y la fijación de plazos claros.  

Con medidas como estas, se podrá 
lograr un sistema eficiente y ágil, que 
promueva la inversión e impulse la ac-
tividad económica y el emprendi-
miento en nuestro país.

y superposición de autorizaciones, 
evaluaciones excesivamente largas y 
plazos que no se cumplen, entre otros. 
Tampoco existe una entidad respon-
sable de aplicar una perspectiva sis-
témica, con visión de largo plazo, que 
permita la mejora y actualización re-
gulatoria de las autorizaciones. 

Por ello, la ley que se tramita en el 
Congreso y que establece un nuevo 
marco al otorgamiento de permisos 
sectoriales, ha generado expectati-
vas positivas en cuanto a la agiliza-

ción y simplificación de los proce-
sos de obtención de los permi-
sos que requieren los proyectos 

de inversión. Esta ley tiene como 
objetivo principal reducir la burocra-
cia y los tiempos de espera que enfren-
tan las empresas cuando quieren lle-
var adelante inversiones. 

Una de las principales novedades 
es la creación de una “ventanilla úni-
ca”, que permitirá a los solicitantes 
realizar los trámites para obtener au-
torizaciones directamente, por lo que 
ya no será necesario acudir a distin-
tas instituciones. Además, se estable-
cen plazos máximos para la resolu-

ción de las solicitudes, lo que permi-
tirá a las empresas tener certeza so-
bre cuándo obtendrán una respuesta 
de la autoridad.  

Este nuevo sistema también con-
templa la eliminación de trámites in-
necesarios y redundantes que solo 
complicaban el proceso y establece 
mecanismos de coordinación entre 
las distintas entidades y organismos 
encargados de otorgar los permisos 
sectoriales, con el objetivo de evitar 
duplicidades o conflictos en la trami-
tación de las solicitudes. En resumen, 
el nuevo esquema en discusión repre-
senta un avance significativo en la 

Agilizar inversiones 

Suspendido terminó el duelo en-
tre Naval de Talcahuano y Lota 
Schwager, partido correspondiente 
a la última fecha de la primera rue-
da de la Zona Sur de la Tercera Di-
visión B. El encuentro disputado en 
el estadio El Morro registró violen-
tos incidentes entre hinchas, dejan-
do a personas de diferentes edades 
con lesiones. 
 
Diego Díaz 
@DiegoDeporOhi 
“Tercera división con polémica? Fin-
jamos sorpresa. Pues en el clásico en-
tre Naval y Lota Schwager, hinchas 
choreros y mineros, se lanzaron ben-
galas entre si. Además, el papá de un 
jugador de Lota fue apuñalado y 
también un niño por lo que se tiene 
ahora mismo. Bochorno”. 
 
Romi 
@Romi_acsi 
“De verdad lo que pasó hoy en el par-
tido de Lota Schwager con Naval es 
impresentable, el padre de un jugador 
de Lota y un Niño de 13 años, termi-
naron apuñalados, videos de ‘hin-
chas’ con sables y puñales, creo que el 
repudio es general, en el fútbol hay có-
digos y acá se pasaron”. 
 
César López 
@pelao82 
“Para que Naval arregle un poco su 
comunicado. Culpando solo a la ba-
rra de Lota. Sus angelitos con anda-
ban con cuchillos y sable. Ademas de 
dos apuñalados que dejaron sus hin-
chas”. 
 
Nicolás Medina Parada 
@nicomedinapa 
“Con dos hinchas apuñalados y ata-
ques con bengalas terminó ayer el 
partido clásico entre Naval y Lota 
Schwager en la Tercera división “B”. 
Entre los heridos hay un menor de 
edad”. 
 
Edgardo Galo Vargas 
@galovargastvu 
“Jhan Moraga, jugador de Naval de 
Talcahuano, es trasladado a recinto 
asistencial, tras fuerte golpe en la ca-
beza en el partido contra Lota Schwa-
ger en El Morro. No había ambulan-
cia en el estadio y tuvo que esperar 16 
minutos en el suelo”. 
 
Luis Alejandro Escares 
@EscaresVilla 
“Malleco Unido NO RECIBIRÁ hin-
chas de Lota Schwager para el duelo 
del próximo domingo 14 a las 15:30 
en el Alberto Larraguibel. El martes 
se conocerá el futuro de Naval y Lota 
en materia de sanciones”.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

Una de las dudas que se ha planteado respecto de 
aumentar la importación de gas natural argenti-
no es asegurar a futuro la continuidad del envío, 
rememorando lo ocurrido hace trece años, cuan-

do desde suelo trasandino se interrumpió. Esa ha sido una 
de las inquietudes que ha tenido eco en los últimos duran-
te la visita de autoridades argentinas, quienes se reunieron 
con representante empresariales locales para ofrecer un au-
mento en el suministro desde Neuquén. 

El gobernadorregional  Rodrigo Díaz expresó su con-
fianza respecto de la relación comercial que puede gene-
rarse con los trasandinos. Destacó que en Argentina asu-
mió el Gobierno de la Provincia de Neuquén, Rolando Fi-
gueroa, a quien se conoce en Biobío porque fue 
vicegobernador y, describió, que se trata de una persona 
confiable. “Su Gobierno, a partir de datos objetivos, ha po-
dido dimensionar las reservas para 400 años y que ven-
der a plena capacidad gas a Chile implica menos del 1% 
de las reservas acreditadas allá, donde además, tienen la 
decisión política de vender este gas porque no quieren que 
les ocurra lo que, por ejemplo, le pasó a Chile con salitre 
y tienen la decisión de monetizar las reservas que poseen 
y para eso venderán gas a Brasil a Chile por el norte y ven 
a nuestro país no solo como un destino para venta, sino 
que también como una vía de salida”, dijo. 

Desde el Ejecutivo central, Daniela Espinoza, seremi de 
Energía, dijo a Diario Concepción que “como Región te-

Compromiso de gas natural  
más barato para Biobío 

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Independencia judicial  
  
Señora Directora: 

Recientes acontecimientos han 
reinstalado en la discusión pública 
la necesidad de promover refor-
mas al sistema de permanencia y 
promoción de integrantes del Po-
der Judicial. El orden actualmente 
vigente, que asigna un papel prota-
gónico a la Corte Suprema, ha sido 
cuestionado y reflexionado por di-
ferentes estamentos como la pro-
pia máxima magistratura, los ór-
ganos con injerencia en los recien-
tes procesos constituyentes, la 
academia y el gremio de magistra-
dos y magistradas. 

El diagnóstico es compartido 
con rotundidad: se debe efectuar 
una reforma que desprenda a la 
Corte Suprema de las responsabili-
dades que no son directamente ju-
risdiccionales, esto es, conocer, 
juzgar y hacer ejecutar lo juzgado. 

El problema – y la responsabili-
dad inminente – pesa sobre las in-
teresantes propuestas que desde 
hace décadas o lustros se han veni-
do formulando. Existen proyectos 
presentados en el Congreso, infor-
mes elaborados por gremios con 
las mejores intenciones y buenas 
ideas provenientes de las fallidas 

propuestas constituyentes. 
Es hora entonces de no poster-

gar a la pendencia –conflicto en al-
gunos idiomas, postergación en 
otras semánticas– a la indispensa-
ble independencia judicial. 

Para ello debemos recordar que 
no existe independencia sin im-
parcialidad. Lo primero expresa 
una equivalente distancia respec-
to de las partes en un juicio y lo se-
gundo se predica acerca de la au-
sencia de intervenciones de terce-
ros o terceras y superiores. Creo 
que ese es el equilibrio a conside-
rar como piso en toda propuesta. 
 
Dr. J. Ignacio Núñez Leiva 
Universidad Autónoma de Chile 
 
El invierno más allá  
de los resfriados 
 
Señora Directora: 

En estos días donde el invierno 
ya está instalado en nuestro entor-
no, ya sea por los cambios de tem-
peratura, distintos hábitos y activi-
dades, o por la oscuridad propia de 
la temporada, existe una serie de 
factores que influyen en la salud de 
las personas. Si bien esta tempora-
da se asocia a los resfriados u otras 
patologías respiratorias, también 

aparecen otras enfermedades, que 
van desde problemas dermatológi-
cos hasta agravamientos de condi-
ciones crónicas y riesgos de salud 
mental. Por ejemplo, la artritis, el 
lupus y la fibromialgia pueden em-
peorar debido a la sensibilidad al 
frío y la humedad, provocando do-
lor en las articulaciones y rigidez 
muscular; mientras que el clima 
frío y seco puede provocar seque-
dad en la piel, exacerbando condi-
ciones como la dermatitis atópica 
y el eczema. En los ambientes ce-
rrados y mal ventilados, mala prác-
tica inducida por el frío, las alergias 
pueden empeorar debido a la proli-
feración de ácaros del polvo, en 
ambientes cálidos y húmedos. Qué 
decir de quienes sufren con la falta 
de luz solar, el frío y el descenso de 
la actividad, viendo afectado su es-
tado de ánimo, con sentimientos 
de tristeza, fatiga y desmotivación: 
la conocida depresión estacional. 

Y la exposición a temperaturas 
extremadamente bajas pueden 
conducir a hipotermias:  peligrosa 
condición donde el organismo 
pierde calor más rápido de lo que 
puede producirlo, lo que puede re-
sultar en daño a órganos vitales.  
 
Dr. Polo Andres Ojeda Aguayo

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

nemos infraestructura que ha estado dormida en el sen-
tido que está sin utilizar y que puede ser utilizada a par-
tir de gas natural. Como Ministerio de Energía, a nivel cen-
tral, junto con el Gobierno de Argentina, ya está instala-
da una mesa de trabajo que sesionó en este mes julio donde 
se conversa sobre la integración energética entre ambos 
países donde está incorporada la región del Biobío con la 
provincia de Neuquén en Argentina”. 

En el mismo contexto, recordó además que desde el Mi-
nisterio de Energía se impulsa el Plan Energético Regional 
desde hace varios años y uno de los diagnósticos decía que, 
efectivamente, existía una brecha con el suministro seguro 
y a precio competitivo del gas natural. “Entonces, es muy im-
portante contar con un suministro seguro y a precio com-
petitivo para el gas natural tanto a nivel industrial como re-
sidencial”, agregó Espinoza. 

Hay expectativas por esta negociación comercial. Espe-
remos que la promesa de gas más barato alcance a llegar a 
los hogares del Biobío, para que todas las familias de la Re-
gión puedan celebrar una eventual transacción.

Esperemos que la promesa de gas 

más barato alcance a llegar a los 

hogares del Biobío, para que las 

familias de la Región puedan 

celebrar una eventual 

transacción.

¡
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Los postulantes argumentaron que se han desplegado por 
toda la Región para sumar las ideas de la ciudadanía en sus 
campañas. Asimismo, algunos adelantaron que durante los 
próximos días darán a conocer por completo sus programas 
de trabajo. 

Candidatos a Gore responden 
a gobernador Díaz por  

“falta de propuestas”

ELECCIONES DE OCTUBRE 

Aníbal Torres Durán  
anibal.torres@diarioconcepcion.cl

“No he escuchado propuestas para 
postular al Gobierno Regional”, eso 
fue lo que dijo el actual gobernador de 
la Región del Biobío, Rodrigo Díaz, al 
ser consultado sobre la actual carre-
ra al sillón del Gore y los postulantes 
que ya han oficializado sus candida-
turas. Cabe recordar que Díaz infor-
mó hace algunas semanas que no se 
repostulará al cargo.  

En línea con la necesidad que seña-
ló de que el próximo gobernador o go-
bernadora debe ser alguien que re-
presente a los habitantes del Biobío, 
Díaz apuntó hacia los programas que 
presentarán los candidatos para una 
eventual administración.  

“Tiene que decir qué va a hacer en 
la Región del Biobío y tiene que ins-
cribir un programa. Espero que los 
candidatos dejen de hablar en el aire 
y empiecen a decir si de verdad se to-

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

pletos de los ministerios. Eso es lo 
que yo esperaría que discutieran los 
candidatos”.  

Tras el emplazamiento por la “fal-
ta de propuestas” señalada por Díaz, 
el candidato a Gore del Partido Repu-
blicano, Fernando Peña, aclaró que 
“nuestro proyecto sí ha hecho pro-
puestas en varias entrevistas y me-
dios de comunicación. Hemos podi-
do profundizar en al menos tres áreas: 
seguridad, conectividad y probidad”.  

Peña argumentó que sus propues-
tas a través de distintas plataformas 
de difusión y dijo que “yo puedo en-
tender quizás la poca conexión del 
gobernador con la campaña, toda 
vez que él no va a a ser parte de esta. 
Le invitaría a revisar las redes so-
ciales y los medios de comunicación 
formales que usan los candidatos 
para transmitir sus propuestas a la 
ciudadanía” 

El candidato republicano también 
adelantó que en los próximos días 
dispondrá de una página oficial para 
entregar por completo su programa 
de trabajo para el Gobierno Regional 
del Biobío.   

Por su parte, el postulante por el 
Partido Social Cristiano (PSC), Lucia-
no Silva, también se refirió a los di-
chos del actual gobernador y comen-
tó que “él tiene razón, porque esta es 
la etapa que pasan todos los candida-
tos, como le pasó a él también, don-

man en serio representar a la Región 
del Biobío, qué van a hacer en conges-
tión, qué van a hacer en inclusión, qué 
van a hacer en seguridad, cuáles son 
los planes que van a tener para fo-
mentar la identidad en cultura”, pun-
tualizó el actual gobernador.  

Asimismo, agregó que “se va a man-
tener el trabajo de privilegio con las 
municipalidades o se van a volver a 
ocupar los dineros regionales para 
subsidiar los presupuestos incom-

Yo lo que espero es que los candidatos dejen de hablar en el 
aire y empiecen a decir si de verdad se toman en serio 

representar a la Región. del Biobío 
Rodrigo Díaz, gobernador regional del Biobío. “ ”
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gobernador es una impresión algo 
equivocada, porque creo que algunos 
candidatos sí se han desplegado y 
han dado a conocer sus propuestas 
en los territorios y sobre todo en los 
medios de comunicación”.  

Tal como señalaron los otros can-
didatos, Parra indicó que “lo que pasa 
es que aún no empieza el periodo de 
campaña más intenso y, en esta eta-
pa, los esfuerzos están puestos en 
conformar las propuestas programá-
ticas, luego de visitar los distintos te-
rritorios y escuchar las inquietudes 

de uno se despliega por terreno”.  
Sobre el mismo proceso de recorri-

do por la Región, Silva complementó 
que “es normal que en este momen-
to los candidatos no hagan una pre-
sentación formal, porque quieren es-
cuchar a la ciudadanía. Hacer un pro-
grama que nazca desde uno, desde 
ideas medias mesiánicas, es un error. 
Simplemente estamos, pienso yo, y 
quiero ser muy honesto y empatizar 
con mis competidores, esta es la épo-
ca en donde todos salimos a escuchar 
a la gente. Es lo mismo que hizo el go-
bernador en su tiempo”.  

El candidato a gobernador por el 
PSC afirmó que durante su campaña 
ha trabajado con el programa de Ro-
drigo Díaz en el Gore y aseguró que 
sigue muchas de sus ideas, pero con 
algunos cambios. 

“Yo sigo adelante con las ideas que 
tenía Rodrigo Diaz en el sentido de la 
descentralización y de la regionaliza-
ción (...) El regionalismo es el camino, 
sólo que hay que tener cuidado con 
la gente que uno elige y las formas de 
control”, sostuvo Silva.  

Al igual que la carta a gobernador 
del Partido Social Cristiano, Ana Ara-
neda, candidata por Demócratas, 
coincidió con lo que dijo el actual 
Gore, pero haciendo la precisión de 
que las propuestas deben tener vali-
dación ciudadana.   

“Lo que dice el gobernador es muy 
válido. Hoy ha habido cuñas por par-
te de todos los candidatos, en los cua-
les yo también he indicado. Sin em-
bargo, yo he hecho un trabajo terri-
torial y ya este sábado vamos a llevar 
el programa para validarlo en la Pro-
vincia de Arauco, el próximo sábado 
a la Provincia de Biobío y el subsi-
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de la ciudadanía”.  
Parra detalló que para su campaña 

cuenta con “propuestas bastante ro-
bustas”. Seguridad pública, infraes-
tructura vial, reactivación económi-
ca, conectividad y transporte públi-
co son parte de los ejes 
programáticos de su postulación al 
Gobierno Regional del Biobío.  

“Tenemos propuestas bastante ro-
bustas para la región y las hemos dado 
a conocer en todas las comunas que 
hemos visitado, pero claro, desde un 
punto de vista general, porque esta-
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mos puliendo el documento final don-
de estará todo nuestro plan de gobier-
no para el Biobío. Esa propuesta esta-
rá lista en los próximos días y la dare-
mos a conocer públicamente. Hasta 
ahora, lo que hemos hecho es comu-
nicar nuestros ejes programáticos y pi-
lares de nuestro programa”, dijo el 
candidato de Amarillos por Chile. 

La carta de Chile Vamos al Gore, 
Sergio Giacaman, también respondió 
a los dichos de Díaz y sostuvo que 
“como candidato, me parece irres-
ponsable referirme a este plan sin 
haber hecho aún el levantamiento 
completo de las problemáticas e in-
quietudes de los habitantes de las 33 
comunas de la región. Estamos termi-
nando esa etapa y, en paralelo, parte 
de nuestro equipo multidisciplina-
rio trabaja en la elaboración de un do-
cumento que dé las directrices para 
abordar las necesidades de la ciuda-
danía. Esta semana, vamos a presen-
tar el primer pilar de la propuesta, 
que es la transparencia. Más adelan-
te, de acuerdo a nuestra planifica-
ción, daremos cuenta de los demás 
ejes de nuestra campaña”.  

Giacaman junto con precisar que 
los candidatos a gobernador regional 
están obligados por ley a presentar un 
plan, aseveró que “nuestro objetivo es 
construir con la ciudadanía nuestro 
plan y es a ellos a quienes se lo presen-
taremos y a quienes debemos darle 
respuesta”.

guiente a la Provincia de Concep-
ción, cosa de poder inscribir mi can-
didatura con un programa trabajado 
y validado con participación ciudada-
na”, explicó Araneda.  

No obstante, la candidata precisó 
que “nosotros tenemos los borrado-
res, pero hay que ser bastante respe-
tuosos y comprometidos en tener un 
programa robusto en el que estén to-
dos incluidos. Por eso no hemos he-
cho estos anuncios, porque nos falta 
la validación territorial”.  

La postulante de Demócratas ade-
lantó que durante las próximas sema-
nas realizará eventos masivos en dis-
tintos puntos de la Región con el ob-
jetivo de ir sumando ideas y 
propuestas que le falten a su progra-
ma y que surjan desde los propios 
habitantes de los territorios que sean 
visitados.  

A reglón seguido, Araneda precisó 
que “tenemos tres grandes linea-
mientos, entre ellos, el primero es se-
guridad, el segundo es reactivación 
económica, el tercero es sostenibili-
dad y demás todos estos lineamien-
tos tienen que ir de la mano con en-
foque de género y con inclusión (...) Ya 
hay un trabajo desglosado de los se-
llos que tiene esta candidatura y el 
trabajo de la gobernación”.  

“Como siempre lo he dicho, hay 
que seguir fortaleciendo lo bueno de 
este Gobierno Regional y poner nue-
vos sellos. Me refiero al mismo traba-
jo que hemos hecho nosotros en el 
Consejo Regional, por ejemplo, en 
temas de seguridad”, complementó.  

En tanto, Augusto Parra, postulan-
te a gobernador regional por el Mo-
vimiento Amarillos por Chile, mani-
festó que “yo creo que lo que dice el 
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En las próximas semanas se va a incorporar la media docena de máquinas que  completará la 
primera flota de 7 “micros” alto estándar de la Red del Gran Concepción. Dos de ellas serán 

financiadas a través del subsidio que aporta el Estado, que tendrá novedades sobre sus 
resultados en los próximos días.

Línea penquista suma 
6 buses de alto estándar 
y programa Renueva 
Tu Micro tuvo 128 
seleccionados

DE PISO BAJO Y ACCESIBILIDAD UNIVERSAL, CLIMATIZADOS  
Y CON WIFI RECORRERÁN DESDE CONCEPCIÓN A HUALQUI 

Pablo Carrasco Pérez 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl

En octubre del año pasado, la lí-
nea Buses Palomares sorprendió al 
poner en servicio el primer bus con-
vencional (a combustión interna) de 
alto estándar en el Gran Concep-
ción. Y la recepción de los habitua-
les pasajeros y del público en gene-
ral fue muy positiva, pero era una 
aguja en un pajar, una gota de agua 
en el mar de taxibuses de “escalina-
ta” que existen en la zona.  

Pero, en un esfuerzo de la empre-
sa y el apoyo que recibirá desde el 
Estado gracias al Programa “Renue-
va Tu Micro,” permitirá sumar 6 nue-
vos buses de las mismas caracterís-
ticas, como lo señaló Francisco Cas-
tillo, presidente y representante 
legal de Buses Palomares. 

“Sí, van a ser siete buses, con po-
sibilidad de ocho. Hoy día tenemos 
uno desde octubre del 2023, que ha 
tenido muy buenos resultados y es-
tos dos que están ya rotulados de-
berían de estar aproximándose a 
los 10 días más con posibilidad de 
estar trabajando ya con el cartón de 
recorrido que corresponde”. 

 
Ya están acá 

De los seis nuevos buses, cuatro 
se encuentran en el terminal de la lí-
nea en Hualqui y los otros llegarán 
en lo que resta del mes, de modo que 
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CUATRO DE LOS SEIS  nuevos buses de la Línea 
Palomares, ya están en la zona, los otros dos 
llegarán antes de terminar el mes.

aseveró el empresario del transpor-
te público.  

Consultado por la razón para 
“apostar” por este tipo de bus, que 
bordea los 152 millones de pesos al 
valor del dólar actual, el represen-
tante de Buses Palomares plantea 
que lo que pretenden es poder ofre-
cer el mejor servicio posible y que 
eso se traduzca en que las personas 
los prefieran, pero dejando de lado 
las tradicionales “carreras”. 

“Nosotros estamos buscando un 
servicio que sea no competitivo, 
que sea un trabajo bien remunera-
do, tranquilo, que el transporte pú-
blico hoy día no lo da”. 

 
Esfuerzo 

Y en este mismo sentido consul-
tado por qué cree que otras líneas de 
buses de la zona u otros empresa-
rios no se han arriesgado en inver-
tir en este tipo de buses, Francisco 
Castillo respondió con claridad que 
es un tema de costos y de enfoque. 

“Lo complejo de esto es la parte 
económica. El bus no es rentable 
para un negocio como el que están 
entregando los buses chicos. Esto 
está enfocado netamente a comodi-
dad, al prepago (tarifa electrónica), 
al acceso universal de las personas, 
a la comodidad del conductor y a 
evitar accidentes, porque (los buses 
tienen) regulación de velocidad, re-
gulación de puntos ciegos, regula-
ción de pasos peatonales. Este vehí-
culo entrega todas esas caracterís-
ticas”, agregó el empresario de la 
zona.  

Por ello, el representante de la lí-
nea aseveró que van a continuar, al 
menos eso pretenden, con avanzar 
hacia mejores buses porque creen 
que a la larga les dará resultados. 

“Pensamos avanzar por ese ca-
mino porque nosotros siempre he-

podrían estar todos circulando en 
poco más de 30 días más, como lo 
explicó el propio Castillo. 

“Los otros dos que ya están acá y 
faltaría rotularlos, se incluirían la 
próxima semana y ahí tendrán que 
correr 12 días para que puedan es-
tar trabajando los cuatro. Una se-
mana uno, otra semana otro y la 
otra semana los otros que están 
pendientes. A mediados de agosto 
deberían estar todos trabajando”, 

“Nosotros estamos buscando un 
servicio que sea no competitivo que sea 
un trabajo bien remunerado, tranquilo”. 
Francisco Castillo, Representante legal Buses 
Palomareso

“El Programa Renueva Tu Micro en el 
Biobío, completó sus etapas de 
tramitación en el Ministerio de 
Transportes y Telecomunicaciones”.  
Héctor Silva, seremi de Transportes
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CARGADORES para dispositivos móviles, psiso bajo, accesibilidad universal, wifi y climatización tienen los 
nuevos buses.

Y poder sumar del orden de otros 
4 mil millones de pesos para finan-
ciar la comprar de vehículos de alto 
estándar, como los de la Línea Palo-
mares y lograr recambiar del orden 
de 60 micros en la zona, como lo ase-
veró Óscar Ferrel, jefe de la División 
de Infraestructura y Transportes del 
Gobierno Regional. 

“Lo que pasa es que en el caso del 
remueve a tu micro se hizo una va-
riante respecto al concurso origi-
nal que tenía que ver con la posibi-
lidad de incorporar buses eléctri-
cos. Entonces, lo que nosotros 
estamos esperando que eso se auto-
rice y entendernos de que está todo 
para hacerse y estamos a la espera 
de poder tener ese visto bueno para 
poder pagar. Porque ese concurso 
fue aceptado, el postulante entregó 
todos lo necesario, pero nosotros 
no podemos pagar sin el visado de 
Contraloría”. 

“Eso debería producirse en unos 
10 días más a nuestro entender. Va-
mos a comprometer esos buses, ha-
cer el pago del 50% que está estipu-
lado en las bases y también quere-
mos llevar un segundo grupo, una 
segunda propuesta, al Consejo Re-
gional de buses Cama Baja (piso 
baso) a propósito de una lista de es-
pera que hay”, expresó Ferrel. 

El jefe de División del Gore cerró 
indicando que esperan llevar esta 
propuesta de aumento de presu-
puesto para financiar parte de la 
lista de espera del Renueva Tu Mi-
cro, durante el presente julio.

mos estado agradecidos a nuestros 
usuarios y ellos ver los esfuerzos 
que hace la empresa”. 

 “Ahora, la ventaja es que nosotros 
tenemos un beneficio por el Gore 
que todavía no sale, pero espera-
mos contar con ello y la carrocera 
(empresa que vende los buses) nos 
da un buen respaldo y nos han dado 
garantías en las que nosotros pode-
mos confiar en ellos también”, indi-
có Castillo. 

 
Renueva Tu Micro 

Y precisamente, tal como mencio-
nó Castillo, el Programa “Renueva 
Tu Micro”, iniciativa del ministerio 
de Transportes y Telecomunicacio-
nes (MTT) y que es financiado por 
el Gobierno Regional, ya cuenta con 
128 seleccionados. 

De hecho, los favorecidos ya cono-
cen los resultados y es que ahora se 
trabaja en completar los trámites 
administrativos que se requieren 
para generar las autorizaciones para 
dar de baja los buses que serán re-
emplazos por los nuevos y para que 
se pueda generar el traspaso de los 
recursos, como se detalló desde la 
seremi de Transportes. 

“El Programa Renueva Tu Micro 
en el Biobío, completó sus etapas de 
tramitación en el Ministerio de 
Transportes y Telecomunicacio-
nes. Esto después de que se cerra-
rá el proceso de postulación y ad-
judicación del beneficio a los 128 
postulantes”.  

“La iniciativa ahora pasó al si-
guiente nivel donde el Gobierno Re-
gional debe completar la firma de la 
certificación, lo que debería con-
cretarse en las próximas semanas. 
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Ese es el valor de cada uno 
de los buses adquiridos por 
la línea Palomares para 
reemplazar a 7 máquinas 
que ya cumplieron 

millones  
de pesos

$140

Durante este mes se debiera 
formalizar el traspaso de 
recursos desde el Gore a 
Ruta Las Playas para la 
compra de 16 máquinas con 
esta tecnología.

Buses eléctricos  
a fin de año 

Vialidad aplica sal  
en rutas para evitar 
accidentes por hielo

El ministerio de Obras Públi-
cas, a través de la Dirección de 
Vialidad, comenzó la aplicación 
en distintas rutas de la Región, de 
sal en las calzadas para enfrentar 
las bajas temperaturas que han 
generado episodios de hielo y es-
carcha en las pistas. 

Así lo confirmó el director regio-
nal del organismo, Juan Carlos 
Oviedo, quien ratificó la realiza-
ción de estos trabajos por estos 
días de bajas temperaturas .  

“A partir de ayer (domingo) ya es-
tábamos empezando a aplicar la sal 
en diferentes rutas de la Región.  En-
tre ellas puedo nombrar la Q-61, la 
que une el sector de Los Ángeles con 
Ralco; también tenemos la Ruta 156 
que une San Pedro con Nacimiento 
(Ruta de La Madera), pero al igual en 
rutas intermedias como la 710, que 
está en Los Ángeles y muchas otras 
rutas de la Región, que hoy sufrieron 
por  la condición frío escarcha y don-
de se le pudo aplicar sal”. 

 
Precaución  
En este sentido, el jefe regional 

de Vialidad, reiteró el llamado a 
los conductores para extremar la 
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precaución a la hora de conducir 
en especial en las primeras horas 
de la mañana, sobre todo en rutas 
que habitualmente con las bajas 
temperaturas, presentan estos fe-
nómenos de hielo y escarcha en 
las calzadas. 

“Sin duda, el llamado es a tran-
sitar a la precaución hoy en día es-
tas bajas temperaturas congelan 
los pavimentos y se producen des-
lizamientos, los vehículos en el 
sistema de frenado no les funcio-
na, producto de que este congela-
miento los desliza hacia un lado u 
otro lado de la ruta por lo que lla-
mamos la precaución, a transitar 
con todas aquellas medidas de se-
guridad que hoy en día, por razo-
nes climáticas, nos ofrece y noso-
tros tenemos que estar atentos a 
las condiciones”, solicitó el repre-
sentante de Vialidad en la Región. 

Entre las otras rutas que están 
bajo la jurisdicción del MOP y 
donde se está aplicando sal, se en-
cuentra la Ruta 148, el camino a 
Florida,  donde este fin de sema-
na hubo varios accidentes con 
vehículos que perdieron el con-
trol debido al hielo en la calzada.

Cabe recordar que esta iniciativa es 
impulsada por el MTT y financiada 
por el Gore, donde en esta instan-
cia se contemplan cerca de 6 mil 
millones de pesos para la renova-
ción de buses”, añadió el seremi 
Héctor Silva.  

 
Eléctricos y más recursos 

Como la postulación a este pro-
grama fue masiva, y tras una serie 
de conversaciones, desde el Gore se 
buscará primero, completar la en-
trega de recursos para cofinanciar 
el proyecto de 16 buses eléctricos 
presentados por la línea Ruta Las 
Playas, que contempla también la 
construcción de los puntos de car-
ga en su terminal de Lirquén. 

“Queremos llevar un segundo grupo, una 
segunda propuesta, al Core de buses cama  
baja, a propósito de una lista de espera que hay”. 
Óscar Ferrel, jefe de División Infraestructura  
y Transportes Gore
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DENTRO DE LA RED ASISTENCIAL DEL TERRITORIO

Profundizar la instalación del enfo-
que intercultural en las atenciones de 
salud, fortalecer el trabajo con las aso-
ciaciones mapuche del territorio y di-
fundir la cosmovisión del pueblo mapu-
che, son parte de los objetivos a cumplir 
del Programa Especial de Salud y Pue-
blos Indígenas (PESPI), que lleva ade-
lante el Servicio de Salud Talcahuano 
con las Municipalidades de Penco, 
Tomé, Talcahuano y Hualpén. 

De esta forma y gracias a una inver-
sión superior a los once millones de pe-
sos, las comunas podrán implementar, 
en conjunto con las asociaciones mapu-
che Talcahueñu Ñi Folil de Talcahuano, 
Newen Tuin Pu Peñi de Hualpén, Koñin-
tu Lafquen Mapu de Penco y Peumayen 
de Tomé, las acciones incorporadas en 
su plan de trabajo 2024. Dentro de las 
actividades se incluyen capacitaciones, 
jornadas de sensibilización sobre las 
distintas estrategias desarrolladas por 
el PESPI, así como también talleres, 
atenciones con Machi y otras iniciativas 
levantadas en conjunto con pu 
Lamngen (todas/os los miembros de 
las asociaciones) y los equipos de la 
Atención Primaria de Salud (APS). 

Al respecto, el director del Servicio de 
Salud Talcahuano, Jorge Ramos Vargas, 
destacó que estos trabajos permiten 
“reafirmar precisamente este compro-
miso del gobierno y del Ministerio de Sa-
lud en particular, con avanzar en un 
modelo de salud intercultural, donde los 
recursos que hoy se están entregando se 
abordan participativamente, de mane-
ra que todo contribuye a facilitar y eli-
minar estas barreras culturales que se 
han instalado por mucho tiempo en el 
sector público, pero que a través de es-
tos programas se van superando y se van 
integrando cada vez más a las atencio-
nes y las prestaciones de salud con un 
enfoque intercultural”. 

En la misma línea, la presidenta de la 
asociación mapuche Newen Tuin Pu 
Peñi, Clementina Calbul Huircaleo, des-
tacó el trabajo conjunto que realizan 
con los equipos de salud, valorando 
todo lo que se ha avanzado e indicando 
que ahora uno de los objetivos es llegar 
a más personas.  “Ese es nuestro objeti-
vo, que la medicina vaya también a pu 
lamngen que están acá en los Cesfam, 
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Hace más de 12 años el servicio trabaja de la mano con 
asociaciones mapuche de las comunas de Talcahuano, Hualpén, 
Penco y Tomé en la implementación del Programa Especial de 
Salud y Pueblos Indígenas (PESPI). 

bajo profundo que el Servicio de Salud 
Talcahuano viene desarrollando hace 
más de 12 años con las asociaciones ma-
puche, que incluye diversas activida-
des y conmemoraciones significativas 
como el Wetripantu o el Día de la Mu-
jer indígena, además de la realización de 
ferias interculturales en la red de esta-
blecimientos, todas instancias que per-
miten reconocer y valorar los aportes de 
la cosmovisión mapuche. 

Por otra parte, actualmente se 
cuenta con una alianza colaborativa 
con la Corporación Nacional Forestal 
(CONAF) que permite la extracción 
de lawen (hierbas medicinales) en el 
Parque Nacional Nonguén, el que lue-
go es preparado y distribuido a usua-
rios y usuarias de la red asistencial. 
Además, como una forma de fortale-
cer la salud intercultural en los hos-
pitales de la red de este servicio, se 
cuenta con el apoyo de cuatro facili-
tadoras interculturales quienes ha-
cen posible el puente entre ambos 
modelos de salud, logrando comple-
mentar la medicina tradicional con la 
medicina indígena.
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SS Talcahuano 
fortalece atención con 
enfoque intercultural

Tras más de un mes del cierre: Parque  
Cerro Caracol volvió a recibir visitantes

rrespondiente y existen garantías para 
un normal desplazamiento de los visi-
tantes”, informó la institución. 

En ese sentido, se dio cuenta que las 
principales labores que se han realiza-
do en el parque apuntaron al retiro de 
17 árboles caídos sobre el camino prin-
cipal y otros 30 que estaban en las la-
deras, el retiro de una roca de gran ta-
maño que obstruía unos de los cami-
nos y la estabilización del terreno. 

Este tradicional recinto de Concep-
ción está nuevamente disponible para 
los amantes de la naturaleza luego de 
ser cerrado por los efectos de los siste-
mas frontales registrados en junio. 

Por ello es que el Parque Metropoli-
tano Cerro Caracol sufrió con caída 
de árboles y deslizamientos de tierra. 
“Los protocolos con que cuenta el re-
cinto establecen el cierre en estas situa-
ciones, hasta que se hace la revisión co-
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La seremi de Vivienda y Urbanismo, 
Claudio Alarcón, indicó que “nos alegra 
mucho poder contarle a la comunidad, 
especialmente del Gran Concepción, 
que el Parque Metropolitano Cerro Ca-
racol reabrió en su horario de invierno, 
esto es de 8 a 19 horas, solamente en dos 
de sus accesos, que son el camino de 
maicillo, como referencia la escalera 
que está por calle Angol, y también el ac-
ceso por Agüita de la Perdiz“.
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los que se atienden, los que llegan con 
problemas de salud en este tiempo que 
es de muchas enfermedades, que ellos 
puedan optar para que vayan con la 
Machi allá en la comunidad. La Machi 
está en su territorio, las personas que es-
tán enfermas tienen que ir al territorio”, 

señaló Calbul Huircaleo. 
Por su parte, el presidente de la 

asociación mapuche de Tomé Peu-
mayen, Hugo Rivas, recibió esta reno-
vación de convenio con altas expec-
tativas, “una vez más ha llegado esta 
instancia para poder hacer cursos, 

ayudar a pu lamngen en muchas co-
sas que hay que hacer con enfoque en 
la interculturalidad. 

 
Fortalecimiento del  
enfoque intercultural 

Estos convenios son parte de un tra-
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INICIATIVA INNOVADORA

 Veintidós desafíos socio ambienta-
les buscan ideas innovadoras que con-
tribuyan a resolver problemáticas terri-
toriales es el llamado del Concurso de 
Innovación Social Impacta UdeC, ini-
ciativa que es parte del proyecto UCO 
2395 Fortaleciendo la Innovación So-
cial en Mujeres del Biobío y Ñuble, lide-
rado por la Dirección de Vinculación 
Social, de la Vicerrectoría de Relacio-
nes Institucionales y Vinculación con 
el Medio UdeC. 

Los desafíos propuestos son el re-
sultado del proceso diagnóstico y diá-
logo territorial que el equipo del 
UCO2395 desarrolló durante 2023 en 
las comunidades de Ñiquén, Cobque-
cura, Ninhue, Trehuaco, Hualqui, San-
ta Juana, Nacimiento y Arauco. Estos 
serán presentados a través de 22 vi-
deos, donde las representantes de las 
agrupaciones que son parte del pro-
yecto darán a conocer el problema 
que día a día las aqueja. 

El Concurso de Innovación Social 
Impacta UdeC, indicó el director de 
Vinculación Social, Jaime Contreras 
Álvarez, aporta al cumplimiento de los 
objetivos del Plan Estratégico Institu-
cional 2021-2030 (PEI) y a los compro-
misos del plan de mejora suscrito en el 
marco de la Acreditación Institucional 
que incorpora, como estrategia de Vin-
culación con el Medio de la comunidad 
UdeC, métodos de innovación social 
aportando al desarrollo territorial de 
las áreas de contribución externa de la 
Política de Vinculación con el Medio. 

“Sabemos que históricamente la 
Comunidad Universitaria desarro-
lla un fuerte trabajo de colaboración 
bidireccional con distintos territo-
rios donde están ubicados nuestros 
campus. Con el Concurso Impacta 
UdeC esperamos que las y los inte-
grantes de la Universidad se motiven 
en participar y plantear sus ideas in-
novadoras que darán respuestas a 
las problemáticas de mujeres cuyas 
comunidades son afectadas por de-
sastres socio naturales en el Biobío y 
Ñuble», comentó el director. 

 
Concurso de Innovación  
Social Impacta UdeC  

Las bases del Concurso se encuen-
tran disponibles en la página web de in-
novacionsocial.udec.cl, así como tam-
bién los videos de los desafíos, donde 
las y los integrantes de la comunidad 
universitaria podrán conocer, en voz de 
sus protagonistas, las problemáticas y 
postular a través de un formulario sus 
ideas innovadoras que deben consi-
derar características propias de la in-
novación social, tales como la sosteni-
bilidad, escalabilidad y replicabilidad. 

La postulación debe hacerse hasta 
el 15 de agosto del 2024. Luego de un 
proceso de exposición y presentación 
de prototipo, un comité técnico eva-
luará la idea de solución y selecciona-
rá ocho a implementar, entregando 
un presupuesto máximo de 

VRIM abre 
convocatoria  
a concurso que 
impactará en las 
comunidades 
lideradas por 
mujeres del 
Biobío y Ñuble

$6.250.000 de pesos por prototipo.  
 

Proyecto UCO 2395:  
Fortaleciendo la Innovación 
Social en Mujeres del Biobío  
y Ñuble 

El proyecto UCO2395 tiene como 
objetivo contribuir al mejoramiento 
de las condiciones de vida de mujeres 
que habitan en territorios urbano-ru-
rales de las regiones de Biobío y Ñuble, 
que presentan vulnerabilidades frente 
a los efectos diferenciados negativos 
provocados por riesgos de desastres so-
cio-naturales, mediante iniciativas de 
Innovación Social, en el marco de la po-
lítica de Vinculación con el Medio de la 
Universidad de Concepción. 

Este proyecto cuenta con el financia-

miento del Departamento de Fortale-
cimiento Institucional (DFI) de la Sub-
secretaría de Educación Superior (ex 
División de Educación Superior) del 
Ministerio de Educación, que asigna re-
cursos a través de instrumentos con-
cursables o asignación directa, con el 
fin de realizar iniciativas que fortalecen 
y potencian el desarrollo de áreas estra-
tégicas en la educación superior. 

Esta iniciativa contribuirá al desa-
rrollo de herramientas que puedan 
mejorar las condiciones de vida de las 
mujeres en los territorios urbanos y 
rurales de Biobío y Ñuble. Lo anterior 
se logrará mediante la implementa-
ción de acciones de innovación social, 
involucrando a la comunidad univer-
sitaria y las principales beneficiarias, 

FOTO: VRIM

El concurso busca 
crear soluciones 

innovadoras a 
problemáticas 

socioambientales 
identificadas en 

un proceso de 
diagnóstico y 

diálogo territorial 
realizados 

colaborativamente 
con las 

comunidades de 
Ñiquén, 

Cobquecura, 
Ninhue, Trehuaco, 

Hualqui, Santa 
Juana, Nacimiento 

y Arauco.

munidad universitaria, con el fin de 
generar, de manera colaborativa, ideas 
y soluciones que aporten el desarrollo 
de las personas beneficiarias.
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quienes mejor comprenden en qué 
áreas necesitan apoyo.  

La directora Ejecutiva del UCO2395, 
Mourete Marín Galindo, declaró que es 
un proyecto que “permite acercar la co-
munidad UdeC a las organizaciones 
de mujeres en el territorio, conocer sus 
necesidades, documentarlas y trabajar 
en conjunto para la construcción de so-
luciones que mejoren la calidad de 
vida de ellas y su entorno”, puntualizó. 

El proyecto se extenderá por 24 me-
ses y considera el trabajo con las comu-
nidades de Biobío y Ñuble, diagnosti-
cando aquellas situaciones generadas 
por las condiciones socio naturales 
que enfrentan particularmente las mu-
jeres, para ser abordadas desde meto-
dologías de innovación social por la co-

Las comunidades  
participantes que son  
parte del proyecto son: 

 
•    Arauco: Agrupación 

de mujeres Rumena, Agru-
pación de mujeres Puerto 
Chilote, Sindicato Frutos 
del Mar Rumena y Recolec-
toras de Orilla de Llico. 

 
•    Hualqui: Comité Am-

biental de Hualqui y Cor-
poración escuela de artes, 
oficios y saberes EPITELIA 

 
•    Nacimiento: Mujeres 

Rurales de Arinco, Red Pre-
vención Culenco, Centro 
de Ayuda PRAIS y DD. HH. 
de Nacimiento, Comité de 
agua potable Río Taboleo, 
Junta de Vecinos La Suer-
te, Colectivo Wenewen. 

 
•    Santa Juana: Coope-

rativa del Merken, taller La-
boral Las Creativas de Ma-
lal, Agrupación de Mujeres 
las Empeñosas de Malal y 
Agrupación de mujeres ru-
rales. 

 
•    Ninhue: Agrupación 

Esperanza de la isla y Agru-
pación de Mujeres las Rosi-
tas de Chequén. 

 
•    Ñiquén: Mesa de mu-

jeres campesinas y rurales 
y Corporación Buen Vivir 
de Ñiquén. 

 
•    Trehuaco: Junta de 

vecinos El Maitén. 
 
•    Cobquecura: Agrupa-

ción Lobas Negras y Cen-
tro Artesanal.
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HASTA ESTE SÁBADO 13 JULIO

Feria de 
Emprendimientos:  
una muestra de la 
variedad y el sello local
En la Plaza de Tribunales se desarrolla el evento que 
reúne distintos productos que tienen su origen en la 
Región del Biobío. Pinturas, tejidos, plantas y frutos 
forman parte de la oferta. 

FOTOS: CAROLINA ECHAGÜE M.

PISAPIES, calcetines, 
chalecos, ponchos y 
gorros de lana.

LAS PLANTAS  se han transformado en protagonistas. 

ACCESORIOS PARA 
MASCOTAS  también 

son parte de la feria. 

PORTACUBIERTOS, PORTAVASOS Y 
elementos de oficina llaman la atención 
de los clientes con sus atractivos diseños.

FRUTOS SECOS de producción local son un infaltable. 

Ciudad
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El investigador principal del Instituto de Ecología y 
Biodiversidad y profesor asociado de la Universidad de 
Concepción, Dr. Pablo Guerrero, es parte de la Unión 
Internacional para la Conservación de la Naturaleza (UICN) y 
resalta las crecientes amenazas para los cactus Copiapoa en 
Chile debido al comercio ilegal y el cambio climático.

Actualizan lista mundial de 
especies en peligro de 
extinción: los cactus Copiapoa 
entre los más afectados

UNIÓN INTERNACIONAL PARA LA CONSERVACIÓN DE ESPECIES (UICN)

La Unión Internacional para la Con-
servación de la Naturaleza (UICN) ha ac-
tualizado hoy su Lista Roja de Especies 
Amenazadas, revelando nuevas y alar-
mantes clasificaciones. El elefante de 
Borneo ha sido categorizado como en 
peligro debido a las crecientes amena-
zas de las actividades humanas. La ac-
tualización también destaca la crisis en 
las Islas Canarias e Ibiza, donde ser-
pientes invasoras están llevando a la 
extinción a reptiles endémicos. En Chi-
le, los cactus del género Copiapoa en-
frentan graves riesgos debido al comer-
cio ilegal y al cambio climático, situán-
dolos como protagonistas en esta 
preocupante lista. 

 
El comercio ilegal amenaza 
a los cactus ornamentales 

El 82% de las especies de cactus Co-
piapoa están ahora amenazados de ex-
tinción, frente al 55% en 2013. Endémi-
cos del desierto costero de Atacama, en 
Chile, la moda de los cactus Copiapoa 
como especies ornamentales en Euro-
pa y Asia ha provocado un aumento del 
comercio ilegal, facilitado por las redes 
sociales. El desarrollo de carreteras y vi-
viendas ha atraído a más gente a la 
zona, dejando que las plantas sean más 
accesibles a los cazadores furtivos y 
destruyendo su hábitat desértico. El 
cambio climático amenaza aún más a 
estos cactus, ya que la niebla oceánica 
que necesitan para hidratarse se des-
plaza con los cambios globales de tem-
peratura, y estas especies longevas no 
pueden reproducirse lo suficientemen-
te rápido como para reubicarse en con-
secuencia. 

«Es fácil distinguir si los cactus Copia-
poa han sido cazados furtivamente o 
cultivados en invernadero», explica el in-
vestigador principal del Instituto de 
Ecología y Biodiversidad -IEB-, profesor 
asociado de la Universidad de Concep-
ción y miembro del Grupo de Especia-
listas en Cactus y Plantas Suculentas -
SSC- de la UICN, Dr. Pablo Guerrero. «La 
Copiapoa cazada furtivamente tiene 
un tono gris y está recubierta de una flo-
ración de aspecto polvoriento que pro-
tege a las plantas en uno de los desier-
tos más secos de la Tierra, mientras que 
las plantas cultivadas parecen más ver-
des”, destacó el especialista. 

La colaboración entre países es clave 
para evitar que las plantas furtivas se 
transporten a través de las fronteras. 
Además, el cultivo de Copiapoa en inver-
naderos tiene el potencial de proporcio-
nar una alternativa sostenible para su-
ministrar cactus al mercado mundial. 

 
Declaraciones de expertos 

«Esta última actualización de la Lis-
ta Roja revela un nivel de amenaza alar-

te de Borneo. Básicamente, este traba-
jo permite dar a conocer y sistematizar 
la información sobre riesgos de extin-
ción de especies, en particular de estos 
cactus endémicos del Desierto de Ata-
cama”, señaló Pablo Guerrero, investi-
gador IEB 

Es importante destacar que el cam-
bio climático es un factor relevante de 
amenaza, “en general pasa desaperci-
bido en desiertos como ya se entienden 
como lugares muy áridos no se capta 
que también son afectados por el cam-
bio climático, es un fenómeno intere-
sante en las Copiapoa porque como 
son dependientes de la neblina. Como 
muchas otras especies de oasis de ne-
blina, la relación con el cambio climá-
tico es bien estrecha y determinante 
porque están al borde del desierto hi-
perárido, es decir, constantemente es-
tán expuestos a que la sequía extrema 
finalmente los termine matando”, des-
tacó el científico. 

 
La importancia de clasificar  
la conservación a nivel mundial 

La Unión Internacional para la Con-
servación de la Naturaleza (UICN) es 
una organización internacional dedica-
da a la preservación de los recursos 
naturales. Su objetivo principal es in-
fluir, alentar y ayudar a las sociedades 
a conservar la biodiversidad y asegurar 
el uso sostenible de estos recursos. En-
tre sus funciones más destacadas se 
encuentra la producción de la Lista 
Roja de Especies Amenazadas, así 
como la promoción de acciones para la 
conservación de especies en peligro de 
extinción. Además, la UICN realiza eva-
luaciones del estado de conservación, 
identifica amenazas, proporciona guías 
para la acción, monitorea tendencias, 
y trabaja en la educación y concien-
ciación ambiental. También establece 
prioridades en la conservación para 
maximizar sus esfuerzos y recursos.

FOTO: CEDIDA

Naturaleza -UICN- genere este tipo de 
información, compile y mantenga su 
base de datos mundial de biodiversi-
dad, es que permite poner en contex-
to las especies amenazadas que tene-
mos en Chile -en este caso las Copia-
poa– en un contexto global. Entonces, 
tal como salen publicadas los riesgos 
de extinción y categoría de Copiapoa, 
también sale en este mismo volumen 
del lanzamiento de la UICN el elefan-
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actuales del cambio de la cubierta te-
rrestre y las presiones relacionadas 
con el clima. La Lista Roja da la voz de 
alarma para que se tomen medidas ur-
gentes que ayuden a salvar estas espe-
cies amenazadas», declaró el Dr. Steven 
Bachman, líder de investigación, eva-
luación y análisis de la conservación en 
Royal Botanic Gardens, Kew. 

“Lo importante de que la Unión In-
ternacional para la Conservación de la 

mantemente alto para los cactus Co-
piapoa, ya que el 82% por ciento de 
ellos se encuentran amenazados de 
extinción. Peor aún es que este porcen-
taje haya aumentado tan rápidamen-
te desde el 55% de la última gran eva-
luación de los cactus. Los cactus y su-
culentas de todo el mundo tienen 
actualmente una demanda excepcio-
nalmente alta como especies orna-
mentales, lo que agrava las amenazas 

Más información: https://iucn.org/press-release/202406/bornean-elephant-endangered-iucn-red-list

82% de las especies de cactus Copiapoa están 
ahora amenazados de extinción, frente al 
55% en 2013. 
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Enfrentar el 
bruxismo más allá  
de lo odontológico: 
Especialistas locales 
recomiendan abordaje 
integral del trastorno

DOCENTES DE LA UNIVERSIDAD DE CONCEPCIÓN

El bruxismo es un problema que 
afecta tanto la salud dental como el 
bienestar general de las personas, y en 
las consultas odontológicas es cada 
vez más frecuente atender pacientes 
que presentan la sospecha de dicha 
condición. La cefalea matutina, el do-
lor o cansancio mandibular al desper-
tar, fracturas dentarias, y eventual-
mente el desgaste dental son indica-
dores principales en estos casos. 

El docente del Departamento de 
Odontología Restauradora de la Fa-
cultad de Odontología de la Universi-
dad de Concepción, Felipe Altamira-
no Zárate, explicó que el bruxismo se 
caracteriza por ser una actividad 
muscular que implica el contacto re-
petitivo de los dientes y el empuje de 
la mandíbula. 

Sin embargo, subrayó que es impor-
tante diferenciar entre el bruxismo de 
vigilia y el bruxismo de sueño, simila-
res en su manifestación pero con cau-
sas distintas. 

“El bruxismo de vigilia, cuando uno 
está despierto, es principalmente una 
actividad muscular. Pero en el caso de 
la noche ya hablamos de un bruxismo 
de sueño, y pese a que fenomenológi-
camente es muy similar al de vigilia, 
en vez de apretar los dientes hay más 
que nada rechinamiento. También es 
una actividad muscular masticato-
ria, cierto, pero se da durante el sue-
ño y tiene una etiología muy diferen-
te”, detalló el docente. 

Si bien los síntomas pueden ser re-
conocibles, el odontólogo y colabora-
dor académico del Departamento de 
Odontología Restauradora advirtió 
que el diagnóstico debe ser realizado 
por un especialista en trastornos tem-
poromandibulares y dolor orofacial. 

“Existen otras patologías que pue-
den ser de base que muchas veces ex-
plicarían esta sintomatología al pa-
ciente. Por lo tanto, el diagnóstico di-
ferencial de si es bruxismo o no o si 
hay otra patología debe ser hecho por 
un especialista”, añadió Felipe Altami-
rano Zárate. 

El enfoque del tratamiento del bru-
xismo se centra en manejar sus con-
secuencias más que en eliminar la 
condición, ya que no existe un méto-
do definitivo para curarlo. Por ejem-
plo, se utilizan planos de mordida 
para proteger los dientes del desgas-
te y las fracturas. 

Pero el académico de la Facultad de 
Odontología UdeC advirtió que los 
planos distan mucho de entregar una 
solución total al problema, como 
erróneamente se ha masificado en el 
saber popular. 

“En ninguna parte del mundo el 
plano curará el bruxismo. Incluso, el 
plano muchas veces puede agravarlo 
o provocar problemas de apnea o ron-
quido grave. Esto porque, básicamen-
te, va a ser como una suerte de blo-
queo de ingreso de aire que podría 
agravar un cuadro ya instaurado. El 

plano no es para todos los pacientes, 
debe ser correctamente indicado y 
eso es algo que lamentablemente no 
sucede”, explicó. 

 
Abordaje desde la salud mental 

El tratamiento del bruxismo es 
multidisciplinario y puede involucrar 
a especialistas como kinesiólogos, 
gastroenterólogos y somnólogos. Des-
de la salud mental, pueden participar 
psiquiatras y psicólogos en estas in-
tervenciones. 

El docente del Departamento de 
Psicología de la Facultad de Ciencias 
Sociales de la Universidad de Con-
cepción, Dr. Cristián Oyanadel Véliz, 
destacó la importancia de considerar 
factores psicológicos como el estrés y 
la ansiedad en la aparición y manejo 
de esta condición. 

El bruxismo no solo puede ser cau-
sado por elementos genéticos o fun-
cionales como la maloclusión, sino 
que también tiene una estrecha rela-
ción con el estrés y los trastornos de 
ansiedad. «Personas con niveles ele-
vados de ansiedad y aquellos con ras-
gos ansiosos permanentes, así como 
quienes padecen de estrés crónico, 
son más propensos a desarrollar bru-
xismo», comenta Oyanadel. 

Esta conexión subraya la necesi-
dad de abordar el bruxismo desde 
una perspectiva multidisciplinaria. 

Además de los factores de estrés y 
ansiedad, ciertos perfiles psicológicos 
son más susceptibles: «Los estilos de 
personalidad perfeccionistas y com-
petitivos tienen un mayor riesgo de 
desarrollar bruxismo«, señala el do-
cente de Psicología. Aunque recalcó 
que cualquier persona puede sufrir-
lo, estos rasgos de personalidad son 
comúnmente asociados con una ma-
yor incidencia de la condición. 

Para mitigar los efectos que puede 
ocasionar, el Dr. Cristián Oyanadel 
indicó que algunas técnicas de rela-
jación pueden ser efectivas. «Las téc-
nicas de relajación muscular progre-
siva pueden tener un impacto signi-
ficativo, especialmente si se practican 
a diario antes de dormir», sugiere. Es-
tas técnicas contribuyen a la reduc-
ción la tensión muscular y a mejorar 
la calidad del sueño. 

En este marco, la práctica regular 
de mindfulness también puede ser 
beneficiosa para reducir la severidad 
del bruxismo. 

«El mindfulness contribuye a la 
prevención y manejo del estrés, me-
jora la conciencia corporal y emocio-
nal, disminuye la ansiedad y mejora la 
calidad del sueño», explicó el acadé-
mico. Por ello, recomendó integrar el 
mindfulness en un programa super-
visado por un instructor para obtener 
los mejores resultados, aunque ade-
lantó que existen aplicaciones y vi-
deos que pueden ser útiles para quie-
nes se inician en esta práctica.

FOTO: KAMAL HOSEINIANZADE / UNSPLASH

El bruxismo, caracterizado por el contacto repetitivo de los 
dientes y el empuje de la mandíbula, afecta la salud dental y el 
bienestar general. Docentes de Odontología subrayan la 
relación del bruxismo con el estrés y la necesidad de un 
enfoque multidisciplinario para su manejo.
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COSTOS A EMPRESAS

Comercio local mantiene rechazo a 
elecciones en dos días: argumentan que no 
se mide el efecto que genera en sus ventas

 FOTO: ARCHIVO / RAPHAEL SIERRA P.

Proponen aumentar la cantidad de 
locales y mesas de votación en lugar de 
sumar una nueva jornada para los 
sufragios.  

Tras su aprobación en la Cáma-
ra de Diputadas y Diputados, el 
proyecto de ley que contempla la 
realización de las próximas eleccio-
nes de octubre en dos días retornó 
al Senado, donde deberá ser discu-
tido a partir del próximo martes, 
pasando a su tercer trámite cons-
titucional. 

Considerando que son más de 
20 mil los candidatos, a nivel 
país,que estarán en las papeletas de 
gobernador regional, consejero re-
gional, concejal y alcalde, es que el 
Gobierno y Servel impulsan la idea 
de que el proceso de sufragio sea de 
dos días.  

Sara Cepeda, presidenta de la Cá-
mara de Comercio, Servicios y Tu-
rismo A.G. de Concepción afirmó 
respecto de la posibilidad cada vez 
más probable de que se sume un día 
adicional a los sufragios que “es otro 
golpe más para el comercio detallis-
ta, dos días para realizar el acto 
eleccionario es demasiado y se hace 
imposible seguir con estas improvi-
saciones de parte nuestras autori-
dades. De hecho Chile, es el tercer 
país de Latinoamérica con más fe-
riados donde otro feriado adicio-
nal es otro día sin producir, sin ha-
cer absolutamente nada, esto, pre-
vio a que en el mes de septiembre 
tenemos una semana menos de tra-
bajo. Con esto se nos carga mucho 
la mochila, es decir, todo es incre-
mento de los costos que son sobre 
la base de los esfuerzos de las 
pymes, pero nadie piensa en ellas”. 

 
Otras opciones 

A su vez, la presidenta del gremio 
del Comercio, resaltó que habría 

otras opciones, además de agregar 
otro día al proceso eleccionario. 
“Hay muchas soluciones para poder 
llevar a cabo las próximas eleccio-
nes en un solo día como son estable-
cer más mesas, abrir más estableci-
mientos y ampliar los horarios, por-
que dos días sin funcionar equivale 
a matarnos como pymes del comer-
cio, así que realmente estamos muy 
preocupados con estas medidas ar-
bitrarias y populistas que se están 
tomando, sin pensar en el bienestar 
de quienes somos los que estamos 
dando empleo y dando un bienestar 
también a los trabajadores y todo a 
costa de un gran esfuerzo de las 
pymes del comercio”. 

Por su parte, Michel Esquerré, 
presidente de Pymemad, gremio 
que agrupa a empresas madereras 
y forestales de la Región, apuntó a 
que “efectivamente, ya tenemos 20 
días feriados en Chile, uno de los 
que más tiene feriados en el mundo 
donde con el proyecto se estaría 
agregando indirectamente un día 
adicional de feriado”. 

A su vez, el dirigente gremial re-
cordó que “hace mucho tiempo que 
hemos levantado que no se mide el 
efecto de la suma de todas las leyes 
sobre las pymes. Entonces todas las 
medidas que salen desde el parla-
mento o el Ejecutivo, uno tiende a 
mirarlas como una vulneración a la 
actividad económica de las pymes 
a través del aumento del sueldo mí-
nimo, la implementación de las 40 
horas donde las pymes en general 
no tenemos la capacidad de traspa-
sar sus alzas de costos a los precios 
como lo hacen los grandes conglo-
merados”. 

Otro punto relevante para Michel 
Esquerré es que “en general, con esto, 

se debilita mucho el mundo de las 
pymes donde se debilita un múscu-
lo importante para combatir la infor-
malidad, acción que le quita fuerza 
a las economías porque no pagan 
impuestos, por lo tanto, puede llegar 
un punto, en que las pymes ya no sir-
van para combatir la informalidad 
donde se está socavando las bases 
productivas del país”, concluyó.   

 
En debate  

De acuerdo al sitio oficial de la Cá-
mara de Diputadas y Diputados “El 
texto legal (boletín 16729) introdu-
ce otros cambios relativos al proce-
so eleccionario. Así, por ejemplo, 
se elimina la prohibición de venta 
de alcohol – la llamada “ley seca”-  
durante los comicios. Asimismo, 

establece las medidas para el res-
guardo de las urnas al término del 
primer día de votación. A la vez, la 
propuesta dispone una serie de mo-
dificaciones respecto a la inscrip-
ción y declaración de candidatu-
ras. Por ejemplo, que podrán reali-
zarse a través de una plataforma 
electrónica que levantará el Servel”. 

Además, “la propuesta modifica 
el proceso de designación de voca-
les, introduciendo el uso de siste-
mas computacionales. También, re-
duce el número de procesos en que 
los electores deben ejercer dicha 
función a solo dos consecutivos. 
Ello, incluyendo presidenciales, par-
lamentarias, municipales, regiona-
les y plebiscitos. Luego, no podrán 
ser designados vocales en los ocho 

años siguientes. En cuanto a las ex-
cusas, se clarifica que las personas 
cuidadoras podrán justificarse me-
diante la credencial respectiva o 
comprobando su inscripción en el 
Registro de Cuidadores”. 

Finalmente “el texto que estable-
ce las elecciones en dos días confir-
ma el uso del lápiz pasta azul en las 
votaciones, reemplazando al lápiz 
grafito. Además, se aumenta de dos 
a tres horas el periodo de permiso 
que tendrán las y los trabajadores 
para ir a votar, en los casos de aque-
llas labores que deban realizarse 
necesariamente un día de elección 
o plebiscito”, entre otros detalles.

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl
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Es otro golpe más para el comercio 
detallista, dos días para realizar el acto 

eleccionario es demasiado.  
Sara Cepeda. Presidenta Cámara de Comercio 

de Concepción.“ ”
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SEGÚN LA ASOCIACIÓN GREMIAL DE EMPRESAS DEL BIOBÍO SON ALREDEDOR DE 24 MIL PYMES  

Se ha planteado que los principales 
desafíos para el mundo empresarial, 
respecto de la Ley Karin, que entra en 
vigencia en agosto, van de la mano del 
gasto operacional extra al incorporar 
protocolos de prevención. Así como 
también con la dificultad de realizar 
un cambio cultural en el ordenamien-
to interno de las micro, pequeñas y 
medianas empresas. Cambio que ven 
con buenos ojos, pero con un alto 
cargo hacia empleadores. 

Es que, en menos de un mes, la Ley 
21.643 comenzará a regir y supondrá 
cambios estructurales en el Código 
del Trabajo en materia de preven-
ción, investigación y sanción del aco-
so sexual, violencia en el trabajo y en 
el acoso laboral. 

Asimismo, supondrá un reordena-
miento de la cultural y organizacional 
de pequeñas, medianas y grandes em-
presas, así también en el mundo pú-
blico. Aunque el reglamento aún no se 
da a conocer, durante la semana pa-
sada la Contraloría General de la Re-
pública tomó razón del documento 
que entrará en rigor este próximo pri-
mero de agosto. 

Según el mencionado reglamento, 
los actos de hostigamiento no nece-
sariamente tendrán que ser repetiti-
vos y, además, el empleador tendrá 
que tomar medidas inmediatas una 
vez hecha la denuncia. Pero para apli-
car este reglamento, la Ley Karin es-
tablece que todas las empresas ten-
drán que contar con medidas de pre-
vención y/o documentos que 
propicien protocolos en estas medi-
das y que, en el caso de privados, ten-
drá que ser la Dirección del Trabajo el 
ente fiscalizador. 

Según la seremi de Economía y el 
archivo de Estadísticas de Empresas 
del Servicio de Impuestos Internos, 
hasta el 2022 se contabilizaron más 
de 300 mil 523 trabajadores depen-
dientes de Micro, pequeña y media-
na empresa (Mipyme) en la Región 
del Biobío. 

Entendiendo lo anterior, Hum-
berto Cerda, presidente de Asocia-
ción Gremial de Empresas del Bio-
bío (Asem Biobío) afirmó que “com-
prendemos como gremio la 
necesidad de contar con protocolos 
para prevenir el acoso laboral y se-
xual en las empresas; lo que nos 
preocupa hoy es que implementar 
sistemas de capacitación, además 
de protocolos seguros es el valor de 
éstos. (...) La pyme no está prepara-
da para recibir tanto gasto y lo que 
suponemos, es que si no hay apoyo, 
vamos a empezar a ver cómo empie-
zan a cerrar las empresas”. 

Según el líder gremial, las nuevas 
normativas que están prontas a entrar 
en acción afectarán directamente a las 
pymes de la Región del Biobío. “Hoy en 
día un modelo de prevención de deli-
tos económicos vale cerca de $6 millo-
nes y un plan de protocolos de preven-

Ley Karin: representantes  
de gremios prevén que pymes 
no podrán absorber gastos 
implicados en operaciones 

clave mirar esto con un enfoque en la 
conciliación de la vida laboral y fami-
liar, por lo que se deben crear am-
bientes laborales seguros y libres de 
actos discriminatorios dentro de los 
ecosistemas de trabajo debe siempre 
primar el bienestar de los colaborado-
res”, sumó Seguel. 

En este sentido, Sandra Quintana, 
seremi del Trabajo y Previsión Social, 
aseveró que “respecto a cómo lo em-
pleadores llegan a conocer el conte-
nido de la Ley para aplicar óptima-
mente en sus espacios laborales, apar-
te de la información ya dispuesta en 
los sitios y cuentas de redes sociales 

oficiales del Ministerio, en cada región 
del país través de nosotros las y los se-
remis del Trabajo, junto con directo-
res/as del Trabajo, hemos desarro-
llado un trabajo de difusión en los 
distintos rubros productivos de la 
zona, así como también a las y los 
trabajadores, instancias en dónde nos 
han contado sus casos particulares, 
han resuelto dudas y hemos explica-
do detalladamente cada parte de esta 
normativa”. 

Aun así, la página de la Subsecreta-
ría de Previsión Social, no se especi-
fica que el mencionado proyecto vaya 
a generar un costo extra a los em-

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Menos de tres semanas faltan para que entre en vigencia la 
norma que regulará el acoso laboral y las empresas públicas y 
privadas se preparan para la implementación, que entre sus 
medidas supone la instalación de protocolos de prevención.

pleadores, pero sí estableció que “los 
protocolos de prevención obligato-
rios deberán ser provistos para ser 
puestos a disposición de las y los tra-
bajadores a través de los organismos 
administradores de la Ley de Acci-
dentes del Trabajo y Enfermedades 
Profesionales”. 

Por su parte, Paola Zúñiga, presi-
denta de la Central Unitaria de Traba-
jadores (CUT) provincial de Concep-
ción, aseveró que “lo importante de la 
Ley Karin es que las empresas que 
están hoy en día, cumplan con ella y 
utilicen todos los protocolos y las me-
didas necesarias para que esto se 
cumpla a cabalidad; y las empresas 
que vendrán en el futuro van a tener 
una visión y misión enfocadas en que 
los trabajadores y trabajadoras de-
ben ser protegidos y no vulnerados, 
pero esto debe ser un trabajo en con-
junto entre los empleadores”.

Eduardo Bascuñán 
contacto@diarioconcepcion.cl
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ción, con capacitaciones a trabaja-
dores y empleadores rondan los $2 
millones”, aseveró Cerda. 

Desde una línea similar, pero con 
una visión más propositiva, Beatriz 
Seguel, directora y presidenta del Co-
mité de Género y Liderazgo de CPC 
Biobío, aseveró que “los principales 
desafíos radican en la necesidad de 
crear una cultura organizacional que 
promueva el respeto y la seguridad en 
el trabajo”. Es que una transforma-
ción cultural no sólo pasa por regla-
mentos internos. 

“Son costos de gestión, horas de ca-
pacitación de las personas, ya que es 
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PANORAMAPP: 

Madeleine Sanzana, gestora cul-
tural egresada de la Universidad de 
Concepción, y Pavel Delgado, inge-
niero civil informático de la Univer-
sidad del Bío-Bío, crearon una apli-
cación móvil que ayuda a que sus 
usuarios puedan descubrir en tiem-
po real qué está sucediendo en la 
ciudad. 

A diferencia de otras plataformas, 
PanoramApp promete encontrar el 
evento ideal en menos de un minu-
to. La aplicación es gratuita y permi-
te a los usuarios interactuar direc-
tamente con los eventos, que van 
desde conciertos hasta exposicio-
nes de arte, con un enfoque particu-
lar en iniciativas culturales emer-
gentes. 

“¿A quién no le ha pasado que se 
entera de un evento justo después 
de que ya pasó? Eso nos sucedía 
mucho, así que decidimos crear una 
guía interactiva de eventos locales. 
Queríamos una herramienta fácil 
de usar, que permitiera a todos los 
residentes y visitantes descubrir 
eventos rápidamente y con toda la 
información necesaria, incluyendo 
el precio de las entradas y la ubica-
ción exacta”, indica Pavel Delgado, 
cofundador de PanoramApp. 

Al ser consultado sobre los crite-
rios que utilizan para publicitar las 
actividades, el líder de la empresa 
indicó que “para definir qué eventos 
son publicados, nos basamos en el 
criterio de que sean presenciales y 
con enfoque cultural. Las personas 
y organizaciones que deseen pro-
mocionar sus eventos con nosotros 
pueden hacerlo a través de un for-
mulario simple disponible en la app, 
o contactarnos directamente para 
acceder a nuestros servicios de di-
fusión y promoción de eventos”. 

 
¿A qué desafíos se  
enfrentan en la actualidad? 

“Primero, ha sido un reto cons-
tante mantener la convicción y per-
severar. En segundo lugar, enfren-
tarnos a la burocracia de grandes 
actores del sector, que operan con 
mucha lentitud, dificultando la in-
troducción de innovaciones a la co-
munidad. Creemos que la veloci-
dad de la innovación choca con la 
lentitud de la burocracia, afectando 
negativamente la calidad de nues-
tro ecosistema emprendedor”, se-
ñala Delgado. 

En la actualidad, los principales 

Aplicación móvil te ayuda a conectar con  
la oferta cultural del Gran Concepción

La app, cofundada por una alumni UdeC Madeleine Sanzana, ha logrado más de 
30.000 descargas y cuenta con alrededor de 10.000 usuarios activos mensualmente.

nuestro modelo y sostener eco-
nómicamente el proyecto”, co-
menta Pavel. 

 
Una comunidad creciente 

Desde su lanzamiento hace 10 
meses, PanoramApp ha logrado 
más de 30.000 descargas y cuenta 
con alrededor de 10.000 usuarios 
activos mensualmente. La aplica-
ción ha dado visibilidad a aproxima-
damente 4.000 eventos, algunos de 
los cuales han tenido más de 1.000 
visualizaciones en menos de 24 ho-
ras, como fue el show gratuito de 
Los Tres en la Plaza Independencia 
en octubre pasado. 

Si bien la aplicación se encuen-
tra disponible únicamente en el 
Gran Concepción y sus alrededo-
res, el equipo señala que hay planes 
de expansión a Santiago y Valparaí-
so, y eventualmente, a otros países 
con el objetivo de ser una herra-
mienta global. Precisamente hace 
un par de semanas fueron seleccio-
nados para participar de Startup 

Biobío, el programa de internacio-
nalización apoyado por Corfo e 
impulsado por Endeavor, Incu-
baUdeC y Casa W. 

“Estamos trabajando en imple-
mentar funciones para crear comu-
nidades dentro de la aplicación, no-
tificaciones sobre actualizaciones 
de eventos en tiempo real y la capa-
cidad para que los usuarios califi-
quen eventos y compartan sus ex-
periencias. Estas mejoras están di-
señadas para enriquecer aún más la 
experiencia del usuario y mante-
nerlos siempre informados y com-
prometidos con la oferta cultural 
local”, indica Delgado. 

Quienes estén interesados en pu-
blicar eventos, convertirse en emba-
jadores/as culturales de la Panora-
mApp o simplemente conocer qué 
está pasando en Concepción, pue-
den descargar la aplicación a través 
de App Store y Play Store.

FOTOS: INCUBAUDEC

Noticias UdeC 
contacto@diarioconcepcion.cl
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MADELEINE SANZANA junto a Pavel Delgado, creadores de PanoramApp

clientes de PanoramApp son orga-
nizaciones como el Teatro Biobío, 
la Municipalidad de Concepción, 
Corcudec, el Teatro Lihuén, la Mu-

nicipalidad de San Pedro de la Paz, 
el Museo Pedro del Río Zañartu y 
otras entidades. “Este respaldo ha 
sido fundamental para validar 
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Una invitación a conversar so-
bre la actualidad de la mano de la 
naturaleza y el conocimiento es la 
que extiende este año el Festival 
Puerto de Ideas Biobío, presentado 
junto a BHP Foundation. En esta 
tercera versión, que se realizará los 
días 23, 24 y 25 de agosto en la ca-
pital del Biobío, la propuesta es via-
jar junto a destacados investigado-

Festival Puerto de Ideas Biobío 2024 
confirma a sus primeros invitados

Con ellos, más de 30 invitados 
guiarán esta travesía de encuentro 
con nuestra naturaleza en esta edi-
ción del Festival Puerto de Ideas 
Biobío 2024, que se realizará en di-
ferentes locaciones de la ciudad de 
Concepción. La programación 
completa se dará a conocer el pró-
ximo 25 de julio en la página web 
www.puertodeideas.cl.

FOTO: CEDIDA FESTIVAL PUERTO DE IDEAS

res, académicos, escritores y artis-
tas, tanto chilenos como extranje-
ros, en una expedición por las ideas 
en busca de esa comunidad que hoy 
parece haberse perdido. 

Entre los invitados ya confirma-
dosestá el español Paco Calvo; Wil-
fried N’Sondé, músico y escritor 
congoleño-francés; y la filósofa chi-
lena Diana Aurenque.  

ESTE 12 Y 13 DE JULIO

En el marco de su aniversarionú-
mero setenta y dos, la Orquesta Sin-
fónica UdeC ha invitado a dirigir su 
sexto concierto de la temporada 
2024, al destacado director nacional 
Paolo Bortolameolli, reconocido 
por su versatilidad y carisma en el 
escenario. Así, el maestro será el 
encargado de llevar la batuta de tan 
especiales presentaciones, agenda-
das para este 12 y 13 de julio -ambas 
a las 19.00 horas- en el Teatro UdeC. 
Además, previo a aquello, Bortola-
meolli sostendrá un encuentro con 
el público penquista hoy a las 18.30 
horas,  tickets para descarga gratui-
ta en Ticketplus.cl, en el cual apro-
vechará también de firmar su libro 
“Rubato” publicado el año 2020 
por La Pollera Ediciones y en que 
a grandes rasgos, aborda sus in-
fluencias e inquietudes como di-
rector musical. 

Sobre su reencuentro con la Sin-
fónica UdeC, con la cual debutó el 
2010, el director afirmó que “esta 
ocasión no sólo me permite reen-
contrarme con queridos amigos y 
colegas, sino también con una agru-
pación que ha sido fundamental en 
mi trayectoria musical. Pasé mu-
chos años colaborando con ellos, 
compartiendo temporadas y crean-
do música juntos, acumulando re-

 FOTO: IG CORCUDEC

Para esta destacada efeméride, la orquesta clásica penquista interpretará la Quinta Sinfonía de Gustav 
Mahler, contundente obra que será dirigida por la batuta de Paolo Bortolameolli. 

un sueño hecho realidad. Mahler 
es uno de los compositores más im-
portantes para mí, a quien he dedi-
cado mucha pasión y devoción en 
los últimos años. La oportunidad de 
interpretar su Quinta Sinfonía con 
esta orquesta es, sin duda, la mejor 
combinación que podría imaginar. 
Estoy ansioso y emocionado por los 
días que se avecinan, convencido de 
que serán momentos maravillosos”, 
detalló Bortolameolli.  

Sobre las expectativas de esta 
gran celebración con la comunidad 
penquista, el maestro señaló que 
“estos conciertos serán un regalo 
para el público de Concepción, a 
quienes también recuerdo con mu-
cho cariño y gratitud. Es un públi-
co que valora profundamente a su 
orquesta y que siempre ha mostra-
do un gran aprecio. Estoy seguro 
de que serán días fantásticos y me 
siento sumamente feliz y expectan-
te por lo que está por venir”. 

Las entradas para cualquiera de 
las dos presentaciones están dis-
ponibles vía Ticketplus.cl o directa-
mente en la boletería del Teatro 
UdeC (O’Higgins 650). También pos-
terior a ambos conciertos, Bortola-
meolli hará un espacio para la firma 
de su libro “Rubato”.
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Sinfónica UdeC celebrará 72 años de 
vida con dos especiales conciertos

cuerdos inolvidables y abordando 
un repertorio realmente bello”. 

Para esta especial efeméride se in-
terpretará la Quinta Sinfonía de 
Gustav Mahler, una obra célebre 
por su profunda emocionalidad y su 

capacidad para transmitir una am-
plia gama de sentimientos, desde la 
tragedia y la desesperación, hasta la 
alegría y la exaltación. “Volver a esta 
orquesta, especialmente con una 
obra que me es tan significativa, es 
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EL MAESTRO ya se encuentra ensayando ara lo 
que será esta gran celebración sinfónica, la que 
se vivirá en dos jornadas.

EL AÑO PASADO el festival reunió en distintos escenarios del Gran 
Concepción a diversos invitados locales, nacionales y extranjeros.

 Gustav Mahler es uno de 
los compositores al que el 
director se ha dedicado a 
profundizar estos años.

Fue en el 2010 que 
Bortolameolli debutó como 
director invitado frente a la 
Sinfónica UdeC.

El conversatorio y firma de 
libros será hoy a las 18.30 
horas en el Teatro UdeC, 
entradas en Ticketplus.cl.
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DESDE MAÑANA EN LA BIBLIOTECA MUNICIPAL DE CONCEPCIÓN

Uno de los sellos que carac-
terizan al Festival Internacio-
nal de Teatro del Biobío 
(FTB), es su enfoque inclusi-
vo e interdisciplinario, esto 
con el fin de aportar al desa-
rrollo cultural de la zona más 
allá de las artes escénicas. 
Precisamente es en aquella 
dirección a la cual apunta su 
ciclo de talleres 2024, los cua-
les van desde lenguaje de se-
ñas y poesía mapuche hasta 
laboratorios de expresión 
corporal y experiencias tea-
trales en torno a la materni-
dad, siempre con destacados 
profesionales de amplia tra-
yectoria nacional. 

Ese es el caso del “Taller de 
Narración Gráfica inspirado 
en Mitos, Símbolos y Ritua-
les” a cargo de la reconocida 
artista visual e ilustradora 
Carola Josefa Aravena, ciclo 
de seis sesiones que comien-
za mañana y que se extende-
rá hasta el viernes 19 de julio 
en la Biblioteca Municipal de 
Concepción. Se trata de una 
instancia abierta y gratuita 
cuyas inscripciones y hora-

Destacada ilustradora 
realiza taller basado en 
símbolos, mitos y rituales

FOTO: FTB

Se trata de Carola Josefa Aravena 
quien, en el marco de las 
actividades 2024 del Festival 
Internacional de Teatro, 
impartirá diversas sesiones que 
abordan éstas temáticas. Más 
detalles en la web www.ftb.cl.

rios están disponibles a tra-
vés de la página www.ftb.cl. 

“La narrativa gráfica es un 
género  basado en la secuen-
cia de imágenes y textos para 
contar una historia o trans-
mitir un mensaje. En este 
caso trabajaremos la escritu-
ra y el dibujo en base a temá-
ticas particulares de cada cla-
se basados en la simbología, 
mitos y rituales asociados a 
territorios y culturas diver-
sas”, señaló la ilustradora. 

Palabras a las que sumó que 
“para ejercitar la escritura nos 
apoyaremos en textos litera-
rios y poéticos vinculados a 
mitología de distinto origen; 

materiales y soportes, algu-
nas veces habitado por per-
sonajes que aluden a la dan-
za, la magia y el ritual. 

“Algunos de los temas que 
analizaremos en el taller se-
rán: símbolos y mitos de pue-
blos originarios, Jung e incons-
ciente colectivo, manuscritos 
y códices, elementos y divini-
dades, filosofía, mitos y símbo-
los en occidente, entre otros”, 
agregó la tallerista, quien ade-
más incluirá material de apo-
yo de narrativa gráfica, ilustra-
ción contemporánea y poesía 
visual con el fin de ampliar las 
posibilidades temáticas y es-
tilísticas de sus alumnos. 

Vale destacar que el ciclo 
de formación se enmarca en 
la celebración de los 15 años 
del FTB, cuya muestra inter-
nacional está proyectada para 
noviembre, pero que durante 
el resto del año realiza diver-
sas actividades como ciclos 
audiovisuales, itinerancia en 
las tres provincias de la Re-
gión, ciclos de radio teatro y 
talleres inclusivos, entre otras.
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Abierta la 
convocatoria para ser 
parte del concurso 
literario Yo Te Cuento

ron más llamativos y por 
qué lo recomiendan, sin re-
velar spoilers o datos rele-
vantes, como el final de una 
historia, entre otros. Una ta-
rea en la que además po-
drán usar todos los recursos 
audiovisuales que conside-
ren oportunos. 

“Es un concurso que 
además de fomentar el 
amor por los libros, hará 
relucir la creatividad au-
diovisual. Esperamos que, 
tal como ha ocurrido con 
El Placer de Oír Leer, sean 
muchos los niños que par-
ticipen y nos acompañen 
en Yo Te Cuento, siendo 
protagonistas de una gran 
aventura lectora que pone 
en valor la construcción de 
una comunidad basada en 
historias que nos mueven”, 
señaló Daniela del Valle, 
gerente general de Funda-
ción Ibáñez Atkinson. 

Las postulaciones esta-
rán abiertas hasta el 31 de 
julio en www.elplacerdeoir-
leer.cl/yo-te-cuento. Asi-
mismo, en agosto serán 
anunciados los ganadores 
del concurso, quienes ten-
drán la oportunidad de rea-
lizar una nueva versión de 
su video de recomendación 
junto a profesionales del 
área audiovisual,  la cual se 
transmitirá durante la gran 
final nacional de Epol en la 
señal abierta de NTV, así 
como realizar un recorri-
do por las instalaciones de 
este canal.

FOTO: FUNDACIÓN IBÁÑEZ ATKINSON

ESTOS FUERON LAS Y LOS ganadores el año pasado de 
la versión piloto de Yo Te Cuento. Convocatoria abierta 
para su primera edición hasta el próximo 31 de julio.

Es una iniciativa que va 
dirigida a niños y niñas que 
les guste el comentar libros 
y también el grabar videos. 
Fundación Ibáñez Atkinson 
tiene abierta la convocatoria 
-hasta fin de mes- del con-
curso Yo Te Cuento, iniciati-
va que el año pasado tuvo 
una exitosa versión  piloto, y 
que este 2024 tendrá su pri-
mera edición. 

Este certamen literario 
nació como una extensión 
del reconocido concurso El 
Placer de Oír Leer (Epol)  el 
más grande de lectura en 
voz alta de Chile , el cual des-
de su creación en 2014 ha 
impactado a más de 193 mil 
niños en todo el país. 

 Dirigido a estudiantes de 
7º y 8º básico a nivel nacio-
nal, incluida nuestra Región, 
Yo Te Cuento busca ampliar 
el impacto de Epol invitando 
a crear un video de 1 a 2 mi-
nutos en el que los partici-
pantes presenten un libro 
que sea de su especial inte-
rés y que deseen recomen-
dar. Para ello, los alumnos 
deberán conformar un equi-
po de un mínimo de 2 y un 
máximo de 3 integrantes 
que aparezcan en pantalla y, 
además, contar con un pro-
fesor o mediador de lectura 
que apoye el proceso de se-
lección y análisis del texto. 

En las imágenes, deberán 
mencionar el título y nom-
bre del autor del texto selec-
cionado, cuándo lo leyeron, 
qué elementos les parecie-
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mientras que para ejercitar el 
dibujo, nos basaremos en 
obras de arte y de análisis an-
tropológico que aludan a cier-
tos símbolos y rituales”. 

De este modo, la invitación 
abierta al público de todas 
las edades  permitirá conocer 
la experiencia y la trayectoria 
de la artista penquista que 
cuenta con más de 10 años 
dedicada a la ilustración in-
dependiente en proyectos 
editoriales, colaboraciones, 
trabajos publicitarios e insti-
tucionales. Su imaginario 
personal ha atravesado la na-
rración autobiográfica, el hu-
mor y el dibujo con distintos 
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BÁSQUETBOL FEMENINO VA POR LA GLORIA EN ÑUÑOA

“Cada vez que llego a un equipo 
me identifico mucho con esos colo-
res, me hago muy hincha y, con todo 
el cariño que me han dado, me sien-
to muy hincha de la UdeC”. Así se re-
firió Bárbara Cousiño a esta etapa 
en el club, al que llegó hace menos 
de dos años y ya se le ve como líder 
de este equipo que va por todo. Aca-
ban de ganar con claridad la serie 
sobre Español de Punta Arenas y la 
escolta fue máxima anotadora en 
ambos encuentros. 

El plantel viajará este sábado a 
Santiago y abrirá los fuegos el día si-
guiente contra Sportiva Italiana. El 
Final Four de la Liga Nacional de 
Básquetbol se disputará todos con-
tra todos y los otros rivales serán 
Leones y Escuela Alemana de Pailla-
co... Todos “viejos conocidos”. 

Cousiño expresó que “llegamos 
muy bien afiatadas, en buen ritmo. 
Este equipo se ha ido acoplando 
bien, siempre pensando en este Fi-
nal Four. Sacamos adelante los pla-
yoffs con un 2-0 claro, con un equi-
po que mantuvo su base y llegaron 
algunas caras nuevas que se acopla-

“No nos achicamos 
ante nadie y vamos 
por este Final Four”
Bárbara Cousiño descolló en la serie contra Español y afirma 
que ahora viene esta etapa para la que se han preparado todo 
el año. ¿Qué tiene esta UdeC que faltó en años anteriores?

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

ron de gran forma”. 
Ahora es el equipo de Myriam 

Lara, Vania Torres, Stephanie Ma-
den y Carla Torres, entre otras. “Este 
es un grupo muy joven, hay algunas 
jugadoras de Primero y Segundo 
año de la universidad, con mucha 
brecha aún por crecer, y se suman a 

la experiencia que nos aportan las 
extranjeras y una misma. Hay una 
buena mezcla, tenemos un grupo 
unido, no nos achicamos ante nadie 
y vamos por este Final Four”, apun-
tó tajante. 

Sabe que el club ha estado presen-
te en esta etapa varias veces, pero no 

ha podido dar el zarpazo. Bárbara 
recuerda que “yo estuve en el cua-
drangular final del año pasado y le 
competimos a todos, pero nos faltó 
cerrar algunos partidos, pese a que 
jugamos bien. Siento que ahora hay 
más experiencia para llevar esos 
momentos y también más profun-

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

didad en la banca. Eso tal vez nos 
faltó el año pasado porque cuando 
juegas tres partidos en tres días no 
es fácil. El 2023 llegamos muy can-
sadas al final”.   

El Grupo Sur mostró mejor nivel 
que otros años, hubo encuentros 
de alto ritmo y cree que eso también 
ayuda. “La primera fase nos sirvió 
mucho para irnos acoplando y nos 
encontramos con partidos apreta-
dos contra la Ufro, el mismo Pailla-
co... En esos últimos juegos demos-
tramos que estamos en nuestra me-
jor forma y ese ritmo de juego te 
permite llegar mejor a esta defini-
ción por el título”. 

Se le nota entusiasmada y justo 
antes de entrar a la práctica agrega 
que “iremos a luchar partido a par-
tido, tenemos equipo para hacerlo 
y un cuerpo técnico que permite 
que desarrollemos nuestro mejor 
juego. Llegamos bien preparadas 
física y tácticamente, pero también 
de cabeza, en lo mental, y eso siem-
pre es clave. Vamos muy ilusionadas 
a Santiago”.
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Chile tiene sus dos abanderados para los Jue-
gos Olímpicos de París: el tenista Nicolás Ja-
rry y la sampedrina Antonia Abraham, figura 
del remo , que viene de conseguir 8 medallas 
en los último Juegos Panamericanos. 

La deportista expresó que “estoy muy con-
tenta, muy ilusionada. No podía creer que me 
hayan elegido la abanderada . Hay deportistas 
muy muy buenos y la verdad es que para mí es 
un orgullo poder llevar mi bandera”.

Antonia Abraham: nuestra abanderada en París
FOTO: INSTAGRAM ANTONIABRAHAM
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LO QUE PODRÍA OCURRIR DESPUÉS DE LA GRESCA Y DELINCUENCIA EN EL CLÁSICO

El clásico no ha terminado. En la 
cancha un partidazo entre Naval y 
Lota Schwager que cerró 2-2, pero 
en las gradas y fuera del estadio 
hubo bengalas, golpes, piedras de 
un lado a otro y apuñalados fuera de 
El Morro. Desde la vereda minera 
acusan que hubo serios errores por 
parte del club organizador, mientras 
los choreros se defienden argumen-
tando que no pueden responder 
por lo ocurrido fuera del estadio. 
Esta es la voz de sus presidentes. 

El timonel lotino, Jairo Castro, 
aseguró que “esto se pudo prevenir 
porque había antecedentes y una ri-
validad importante. Nosotros mani-
festamos nuestra preocupación an-
tes y no se nos escuchó. Estos par-
tidos no pueden jugarse con público 
visitante. Nosotros lo hacemos así 
contra Malleco, será así en la vuel-
ta con Naval. ¿No sé en qué mo-
mento se les ocurrió hacer eso? Se 
privilegió que entraran más recur-
sos y todo esto pasa por ganar un 
millón de pesos más”.    

El ex portero advirtió que “había 
12 guardias para 3 mil personas, 7 
eran mujeres, y 2 carabineros. No 
había contingente adecuado ni con 
la expertiz necesaria. Repudiamos 
a los hinchas de Lota que lanzaron 
bengalas, pero... ¿En qué momento 
se resguardó que eso no pasara? 
Había alcohol, bengalas, cuchillos. 
Sabemos que en el amateur no co-
rresponde Estadio Seguro, pero 
como dirigentes podemos pasar un 
oficio a la Gobernación como even-
to masivo. No se hizo”. 

Castro justamente se dirigía al 
hospital y comentó que “el padre 
de Darwin Manríquez sufrió 7 puña-
ladas, fue derivado a Hospital Hi-
gueras y luego al Regional de Con-
cepción. Está estable, pero aún más 
grave quedó el sobrino de Felipe 
Arratia, que es un chico de 13 años 
y fue apuñalado por la espalda. Está 
en la UCI porque le perforaron un 
pulmón y todavía lo están estabili-
zando. Entendamos la gravedad”. 

Visiblemente molesto, contó que 
“no todo fue fuera del estadio. Ter-
minado el partido no pudimos salir, 
pero sí dejaron ingresar 5 o 6 hin-
chas a la cancha, a retirar lienzos. 
Ahí Gianfranco Hernández recibió 
un golpe de puños y Johan Munives 
un botellazo. No me digan que den-
tro no pasó nada”. 

Por último, apuntó quer “haremos 

Edógimo y Jairo frente a frente: 
después de bengalas y puñaladas

Presidente de Naval asegura que no son responsables de lo ocurrido fuera del 
estadio, mientras timonel de Lota cuenta que sí hubo jugadores agredidos en 
cancha y un hincha con el pulmón perforado aún está siendo estabilizado.

FOTO: CAPTURA DE IMAGEN

las denuncias necesarias y buscare-
mos las acciones reglamentarias que 
correspondan a la Tercera División. 
Lo primero aquí es la salud de los 
afectados e identificar a los delin-
cuentes, pero el organizador no estu-
vo a la altura y debe responder”. 

 
La defensa chorera 
Desde el lado navalino, Edógimo 

Venegas, respondió que “aquí todos 
quieren salvarse, pero a mí me inte-
resa lo que diga Anfa y no tenemos 
miedo a ningún castigo. En cancha 
todo terminó correctamente, ha-
bía gente Anfa mirando el partido 
por streaming, y lo que pasa fuera de 
El Morro ya es cosa de delincuentes. 
Generalmente tenemos 4 guardias, 
ahora había 12. Carabineros fue in-
formado y timbró el oficio autori-
zando el partido, pero acá no cabe 

Estadio Seguro... Somos fútbol ama-
teur, como cuando se juega un Gold 
Cross con San Vicente”. 

¿Y cómo pasaron bengalas y cu-
chillos? El ex zaguero manifestó que 
“Naval le abre las puertas a todos, no 
podemos prohibir ingreso a otros 
hinchas. No podemos dejar que el 
fútbol llegue a eso, pero sí hay quie-
nes llegan pasados a trago, meten 
cosas por arriba de las murallas... 
Como los delincuentes que pasan ce-
lulares a la cárcel. Así son. Jairo dice 
que tenemos la culpa, pero no esta-
mos con los delicuentes, yo quiero 
que los identifiquen. He hablado har-
tas veces con los hinchas a la cara, 
pero después con trago se hacen los 
valientes”. 

Venegas añadió que “Lota pasó 
bengalas al estadio y eso está prohi-
bido. Le abrimos las puertas de 

nuestra casa para que 15 o 20 ven-
gan a hacerla tira. Los dos clubes he-
mos tenido problemas por culpa de 
estas personas, que no son todos, y 
ellos lo saben. Salen del estadio y no 
podemos irlos a dejar a sus casas 
por lo que puedan hacer”. 

Los choreros deben preparar el 
encuentro de este fin de semana en 
Talcahuano, contra Paillaco. “Anfa 
se reunirá ahora para ver qué pasa, 
pero el presidente dijo desde que lle-
gó que los clubes no serán perjudi-
cados por lo que hacen sus hinchas. 
Repito que son delincuentes, no son 
Naval. Todo eso, que fue lamentable, 
pasó fuera de la cancha y nos vamos 
a defender. Las imágenes y testigos 
están”, señaló.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl
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Santoral: Verónica

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

0/9 -2/9
LOS ÁNGELES

-1/14
SANTIAGO

-2/8                    
CHILLÁN-3/12

RANCAGUA

-3/8
TALCA

2/11
ANGOL

0/11
TEMUCO

-1/8
P. MONTT

0/10
MIÉRCOLES

0/11
JUEVES

0/12
VIERNES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Dr. Simi  
• Rengo 468 local 11S

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Av. Colón 300 (Atención durante las 24 horas)

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)

Cruz Verde 
• Av. Roosevelt 1694
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